
Новые акции ВТБ
Вице-премьер Игорь Шувалов поддержал идею 
приватизации госдоли в банке через в допэмиссию
Российские власти склоняются к тому, чтобы при 
приватизации ВТБ провести скорее допэмиссию 
его акций, нежели продать пакет напрямую. «Мы 
хотим поддержать капитал ВТБ допэмиссией, с тем 
чтобы капитал был у ВТБ. У нас очень широкие 
возможности — (продадим) столько, сколько будут 
готовы купить инвесторы, мы готовы к перего-
ворам», — заявил Reuters первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. 

По плану приватизации до конца 2013 года инвес-
торам могут предложить от 10 до 25,5% акций ВТБ на 
58—147 млрд руб. (1,8—4,5 млрд долл.). Точный размер 
допэмиссии ни в правительстве, ни в ВТБ пока не на-
зывают. 

На официальном уровне первым идею допэмиссии 
ВТБ поддержал первый зампред ЦБ Алексей Улюка-
ев. По его мнению, это было бы разумным шагом для 
банка. Да и в самой кредитной организации не были 
против такой сделки: глава ВТБ Андрей Костин пред-
лагал разделить операцию на две части — допэмиссию 
и прямую продажу (см. РБК daily от 21.09.12). 

Дискуссии о том, как провести приватизацию ВТБ, 
начались сразу после того, как ЦБ продал 7,6% акций 
Сбербанка в сентябре. В случае Сбербанка было не-
сложно продать «государственную» долю: Банк России 
продал часть своего пакета акций, как обычный акци-
онер. Но даже в этом случае организаторы размещения 
Сбера готовили сделку целый год, торгуясь с инвесто-
рами по цене и ожидая наиболее выгодного «окна» на 
достаточно волатильных рынках.

Для ВТБ прямая продажа госпакета шла бы по всем 
правилам приватизации, с оценкой, аукционом, — на 
сделку ушли бы недели и месяцы. Вариант с допэмис-
сией требует участия государства только на этапе опре-
деления ее параметров, дальше это будет точно такой 
же поиск «окна» для удачной сделки, как и в случае со 
Сбербанком.

Единственная особенность ВТБ — группа минори-
тарных акционеров, которая должна решить, участ-
вовать в допэмиссии или нет. «Когда приватизацию 
проводят путем прямой продажи пакета, free-float 
акций на рынке увеличивается, но не за счет новых 
акций. На этой новости акции дорожают. Когда же 
проводят допэмиссию, количество акций увеличива-

ется, но потом они дешевеют. В ходе этого процесса 
миноритарных акционеров не особенно спрашива-
ют», — рассуждает главный экономист BNP Paribas 
Юлия Цепляева.

«С точки зрения легкости допэмиссия технически 
более сложный способ продажи пакета акций. То, что 
у банка были эмиссии, говорит о том, что есть необ-
ходимая аудированная отчетность за длительное вре-
мя, — говорит главный экономист банка HSBC по Рос-
сии и СНГ Александр Морозов. — Если все разрешения 
получены, то банк может довольно быстро разместить 
акции. В этом случае залог успешности размещения — 
настроение инвесторов». 

Допэмиссия позволит банку увеличить капитал. 
По данным ЦБ, достаточность капитала банка ВТБ 
на начало октября составляла 12,11%. Повысить ее 
банку помогли два выпуска бессрочных субординиро-
ванных бондов. По международным стандартам этот 
норматив подрос пока до 9,5%. За счет них же, а также 
за счет допэмиссии группа ВТБ планирует увеличить 
этот показатель до 10—11%. По мнению аналитика ИК 
«Совлинк» Ольги Беленькой, чтобы достичь заплани-
рованных показателей, ВТБ достаточно разместить на 
рынке допэмиссию в 10%.

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА, АНАСТАСИЯ ЛИТВИНОВА

Барак Обама переизбран на пост президента 
США со значительным перевесом в коллегии 
выборщиков. Нынешний глава Белого дома 
победил практически во всех ключевых шта-
тах, заручившись поддержкой 332 выборщи-
ков против 206 у республиканца Митта Ромни. 
В день голосования американские избиратели 
определились не только с политическим буду-
щим на ближайшие четыре года, но и по дру-
гим насущным вопросам вроде легализации 
марихуаны.

Исход противостояния решался в 11 штатах (Невада, 
Колорадо, Айова, Висконсин, Мичиган, Огайо, Пен-
сильвания, Нью-Гэмпшир, Вирджиния, Северная Ка-
ролина и Флорида), где явного преимущества в ходе 
избирательной кампании не удалось добиться ни 
одному из претендентов. Для победы на выборах не-
обходимо заручиться поддержкой 270 выборщиков 
из 538, а в этих штатах разыгрывались 146 голосов. 
Обама выиграл в десяти колебавшихся штатах, в том 
числе в Огайо (без победы здесь ни один республика-
нец не становился президентом) и Массачусетсе, где 
его соперник ранее занимал пост губернатора. Ромни 
же праздновал успех лишь в Северной Каролине.

По данным Bloomberg, Ромни активно поддержали 
белые мужчины, в то время как Обаму — белые жен-
щины и представители всевозможных меньшинств. 
После объявления предварительных результатов в 
Twitter Обамы появилась запись: «Еще четыре года». 
В речи, обращенной к избирателям, президент поо-
бещал, что у США все впереди, а сам он станет лучше. 
Ромни до последнего оттягивал выступление перед 
разочарованными сторонниками — у него не ока-
залось заготовленной речи на случай проигрыша. В 
итоге мормон сказал, что будет молиться за Обаму, 
и посетовал, что сам мог бы стать неплохим прези-
дентом.

В ходе голосования избиратели также выбирали 
членов палаты представителей и сената (расклад 
остался тем же: в нижней палате большинство за 
«слонами», в верхней — за «ослами»). Кроме того, 
жители на референдумах решали насущные вопросы 
вроде легализации марихуаны. Ранее она была раз-
решена не в медицинских целях только в Калифор-
нии, теперь же «травку» можно будет выращивать 
(не более шести кустиков), а также купить (за раз 
28,3 г) в Колорадо и Вашингтоне. Кстати, сам Обама 
ранее признал, что в студенческие годы баловался 
легкими наркотиками.

(Окончание на с. 4)

Правозащитники требуют введения в Уголовный ко-
декс новой статьи «Пытки», карающей должностных лиц 
за создание невыносимых условий для зависимых от них 
людей. Без ужесточения законодательства проблема пы-
ток в России кардинально не решается, жалуются экспер-
ты в докладе, который сегодня будет представлен в ООН. 
Депутаты Госдумы сочли активность докладчиков вред-
ной — о нарушениях чиновников нужно сообщать влас-
тям, а не иностранцам, настаивают они.

О пытках в ООН
Приземлились 
на рельсы

За Обаму и марихуану

Росавиация рискует остаться 
без новых технических специалис-
тов. Профильное учебное заведе-
ние — Университет гражданской 
авиации, который готовит авиадис-
петчеров и инженеров, могут объ-
единить с железнодорожным вузом 
и Академией водного транспорта. 
Проработать такой вариант созда-
ния Федерального университета 
транспорта поручил глава Минт-
ранса Максим Соколов. В Росави-
ации к этой идее отнеслись насто-
роженно.

В середине октября министр транс-
порта Максим Соколов направил ру-
ководителям Росавиации и Росмор-
речфлота письмо с поручением орга-
низовать подготовку «к созданию Фе-
дерального университета транспорта 
в Центральном федеральном округе 
на базе Московского государственного 
университета путей сообщения с при-
соединением к нему Московского госу-
дарственного технического универси-
тета гражданской авиации (МГТУ ГА) 
и Московской государственной акаде-
мии водного транспорта».

В Минтрансе поясняют, что «прин-
ципиальное решение вопроса о со-
здании транспортного университета 
было принято на коллегии минис-
терства в ноябре 2011 года». В связи 
с тем что вопрос охватывает широкий 
спектр направлений — имущество, 
финансы, интересы студентов, про-
фессорско-преподавательского соста-
ва, в настоящее время ведется деталь-
ная проработка оптимальных путей 
его решения, отмечает официальный 
представитель министерства.

Источник РБК daily в авиационных 
кругах отмечает, что Федеральный 
университет транспорта может воз-
главить Александр Мишарин, бывший 
первый заместитель министра транс-
порта и экс-губернатор Свердловской 
области (его полномочия были до-
срочно прекращены президентом в мае 
этого года).

(Окончание на с. 3)

Сегодняшнее заседание комитета против пыток 
ООН является плановым: каждая страна, ратифици-
ровавшая конвенцию против пыток, раз в четыре года 
отчитывается перед объединенными нациями. В ка-
честве независимых от властей экспертов ООН при-
влекла ряд известных российских НКО: «Обществен-
ный вердикт», «Мемориал», Институт прав человека, 
«Гражданское содействие», Молодежное правозащит-
ное движение, Комитет против пыток и др. Их объ-
единенный доклад готовил «Общественный вердикт» 
(резюме текста есть в распоряжении РБК daily).

«Работая над докладом, мы не стремились к опро-
вержению официальной информации и конфронта-
ции с официальной позицией Российской Федерации. 
Мы ставили перед собой задачу предоставить экс-
пертам комитета (ООН против пыток. — РБК daily) 
информацию как о принятых мерах и прогрессе, до-
стигнутом в превенции пыток и правовой защите их 
жертв, так и о сохранившихся или возникших за от-
четный период проблемах с исполнением положений 
конвенции», — пишут правозащитники.

Они считают, что сейчас в России нет достоверной 
статистики о применении пыток, так как это преступ-
ление описывается не одной, а несколькими статьями 
УК. Руководитель «Общественного вердикта» Ната-
лья Таубина, представляющая доклад в Женеве, рас-
сказала РБК daily, что считает, что в УК должна быть 
отдельная статья «Пытки», касающаяся должност-
ных лиц, создающих невыносимые условия для за-
висимых от них людей (солдат, заключенных и т.п.), 
и она должна быть более тяжкой, чем «Превышение 
должностных полномочий».

Доклад охватывает широкий спектр проблем, так 
или иначе связанных с пытками: дедовщину в армии, 
ситуацию на Северном Кавказе, в психиатрических 
больницах, практику высылки из России иностран-
ных граждан, которым на родине могут угрожать 
пытки, деятельность Следственного комитета, ход 
тюремной и полицейской реформы. Правозащитни-
ки отмечают и попытки государства навести порядок 
в ряде сфер, и множество ситуаций, когда реформы 
либо профанируются, либо отсутствуют.

(Окончание на с. 2)
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Следователей не будут уголовно пре-
следовать за незаконное возбужде-
ние уголовных дел по экономическим 
статьям. Депутаты решили не вклю-
чать такую норму в число поправок в 
статью «Мошенничество». Бизнесме-
ны добились лишь небольших усту-
пок по проекту закона.

Представители бизнеса серьезно на-
стаивали на том, чтобы следователи 
несли уголовную ответственность за не-
обоснованное возбуждение дел по статье 
«Мошенничество» и другим экономичес-
ким статьям. Изначально такие предло-
жения даже одобрили в правительстве, 
однако к парламентским слушаниям, 
которые прошли в среду в Госдуме, нор-
ма из законопроекта исчезла. Статс-сек-
ретарь, замминистра МВД Игорь Зубов 
пояснил РБК daily, что новая статья для 
силовиков не требуется — их и так мож-
но наказать за фальсификацию доказа-
тельств и превышение служебных пол-
номочий. «Эти статьи уже существуют 
и достаточно часто применяются — воз-
буждается около тысячи уголовных дел в 
год», — отмечает Зубов.

Его поддерживает глава комитета 
Госдумы по арбитражному, уголовному и 
процессуальному законодательству Павел 
Крашенинников. «Если появится специ-
альная статья для следователей, то еще 
сто надо таких же делать для ФСБ, для 
прокуратуры, — пояснил Крашенинников 
РБК daily. — Мы говорили о том, что надо 
наказывать за фальсификацию данных, а 
не за то, что возбудили дело или не воз-
будили».

На уголовном преследовании за необос-
нованное возбуждение дел при обсуждении 
законопроекта в правительстве настаивали 
представители предпринимательского со-
общества. Некоторые считают, что сейчас 
статья 159 УК стала кормушкой для сило-
виков. От возбуждения уголовного дела до 
суда большая дистанция, и зачастую быва-
ет так, что и предприниматель уже сидит, и 
бизнес у него отобрали, а до суда доходят 
только единицы дел, поясняют парламента-
рии. Сейчас примерно из 50 тыс. уголовных 
дел по мошенничеству только 2% заведены 
после жалоб пострадавших.

Озабоченность бизнеса законодатели 
учли, пообещав принять ко второму чте-
нию поправку, которая позволит возбуж-
дать уголовные дела по 159-й статье толь-
ко по заявлению потерпевшей стороны. 
Правда, с существенной оговоркой: заяв-
ление не потребуется, если преступление 
касается юридических лиц или имущества, 
больше чем на половину принадлежащего 
государству или являющегося муници-
пальной собственностью. «Это позиция 
правительства и предпринимательского 
сообщества, и наша в том числе. Мы же 
обязаны защищать государственные ин-

тересы», — ответил вчера Игорь Зубов на 
вопрос РБК daily о том, по чьей инициати-
ве появилась такая оговорка.

Но и тут уступку бизнесменам можно 
считать половинчатой. Дело в том, что 
представители предпринимательских кру-
гов настаивали, чтобы в норме не было 
никаких исключений: нет заявления от 
пострадавших — нет дела. А представители 
МВД искали, как бы оставить себе возмож-
ность призвать мошенников к ответствен-
ности без всяких препятствий. На одном из 
последних совещаний в правительстве по 
этой теме силовики предлагали оставить им 

возможность возбуждать уголовные дела 
по 159-й статье, если преступление касается 
третьих лиц, других предпринимателей, об-
щества, муниципальных учреждений и т.д, 
то есть практически в любых случаях.

Если с этими позициями депутаты, по-
хоже, определились, то как решать главную 
проблему — сформулировать новую редак-
цию статьи о мошенничестве так, чтобы 
отделить уголовное преступление от хозяй-
ственного спора, они пока не знают. Однако 
парламентариям придется торопиться, по-
тому что президент дал им срок на приня-
тие поправок до 1 декабря.

Именно для того, чтобы уложиться в 
сроки, депутатам пришлось спешно при-
нимать в первом чтении не устраивающий 
никого вариант Верховного суда. ВС пред-
лагает добавить в 159-ю статью еще шесть 
специальных составов — от мошенничества 
с банковскими картами до махинаций в сфе-
ре страхования. Однако сейчас на Охотном 
Ряду считают, что в таком виде закон будет 
иметь обратный эффект и задачу, которую 
поставил президент, не выполнит.

«Еще окончательно не решен вопрос, 
есть ли вообще смысл все эти шесть но-
вых составов оставлять», — рассказал 
РБК daily курирующий в думском комитете 
законопроект депутат Рафаэль Марданшин. 
От одного состава парламентарии уже из-
бавились — вместо мошенничества в сфере 
инвестиций будет статья о мошенничестве в 
предпринимательской деятельности, уточ-
няет Павел Крашенинников. Окончательно 
поправки ко второму чтению в Думе утвер-
дят на следующей неделе.

АНАСТАСИЯ НОВИКОВА

Следователей не трогать
Статью о мошенничестве поправят под силовиков

Так, в докладе говорится, что условиями, способ-
ствующими пыткам, являются неуведомление по-
лицейскими родственников о задержании человека, 
препятствия, которые следователи могут чинить род-
ственникам и адвокатам для свидания с обвиняемыми 
в СИЗО, — это возможно в силу лазеек, которые для 
правоохранителей оставляют соответствующие зако-
ны. По данным правозащитников, члены обществен-
ных наблюдательных комиссий регулярно сталкива-
ются с немотивированными препятствиями в посе-
щении заключенных, а прокурорские проверки жалоб 
зэков неэффективны, тогда как в последние годы число 
жалоб на пытки в тюрьмах растет. Несмотря на то что в 
2011 году правительство выпустило распоряжение, со-
гласно которому тяжелобольных людей не нужно дер-
жать в СИЗО, за первые девять месяцев его действия 
были освобождены лишь 35 человек. Правозащитни-
ки считают, что конвенцию против пыток нарушает то, 
что в машинах для перевозки заключенных на челове-
ка полагает 0,6—0,8 кв. м.

Правозащитники сетуют, что за СКР нет стороннего 
контроля, а в его подразделении, отвечающем за рас-
следование должностных преступлений правоохрани-
телей, — всего 60 следователей на всю страну.

Они считают, что задержанным более чем на 48 ча-
сов (в том числе на митингах) должны быть обеспе-
чены «питание и спальные принадлежности» — ина-
че государство нарушает антипыточную конвенцию. 

Описывая произвол 
на Северном Кавка-
зе, правозащитни-
ки особое внимание 
уделили Чечне, Да-
гестану и Кабарди-
но-Балкарии.

Директор Инсти-
тута прав человека 
Валентин Гефтер, 
участвовавший в со-
ставлении доклада, 

рассказал РБК daily, что надеется на широкое и конс-
труктивное обсуждение его в России (в рамках Обще-
ственной палаты и подобных структур) после того, как 
комитет в Женеве завершит работу.

Активистка Молодежного правозащитного дви-
жения Юлия Башинова, участвовавшая в составле-
нии доклада, утверждает, что достаточно сложно 
сказать, улучшилась или ухудшилась за последнее 
время ситуация с пытками в России. Например, пра-
возащитники долго боролись в том числе и на меж-
дународном уровне против системы вытрезвителей, 
отмечая случаи жесткого обращения с людьми. И 
вытрезвители в результате закрыли. Зато когда в 
России начались массовые митинги, произошел и 
рост случаев произвола полицейских по отношению 
к их участникам.

Комитет против пыток ООН закончит анализ си-
туации в России 12 ноября и может сформулировать 
ряд вопросов по так называемым приоритетным про-
блемам — через год Россия должна будет отчитаться о 
проделанной для их решения работе.

Г-жа Таубина говорит, что хотела бы, чтобы тако-
выми ООН признала отсутствие эффективного рассле-
дования пыток в России, отсутствие соответствующих 
мер в рамках полицейской реформы, ситуацию в тюрь-
мах и на Северном Кавказе.

Вице-спикер Госдумы, единорос Сергей Железняк 
говорит, что выступает за то, чтобы любые дельные 
предложения по искоренению пыток воплощались в 
жизнь, но считает неправильным, что правозащитни-
ки сделали доклад для ООН, а не направили свои идеи 
в Совет по правам человека при президенте РФ либо 
омбудсмену Владимиру Лукину.

АЛЕКСАНДР ЛИТОЙ

О пытках в ООН

Президент подверг критике 
губернатора Курганской об-
ласти Олега Богомолова за 
неудовлетворительное со-
стояние системы образова-
ния в регионе. На совеща-
нии по модернизации реги-
ональных систем общего 
образования Владимир Пу-
тин указал на то, что дан-
ные об увеличении трафика 
в 160 школах, которые при-
водит Богомолов, и те, кото-
рые есть у главы государ-
ства, расходятся. Кроме 
того, он упрекнул руково-
дителя региона за затяги-
вание сроков ремонта шко-
лы в Кургане. РБК

Мосгорсуд оставил в силе 
решение Басманного суда 
Москвы о заключении оп-
позиционера Леонида Раз-
возжаева под стражу. Защи-
та помощника депутата 
Госдумы от «Справедливой 
России» Ильи Пономарева 
подала кассацию с требова-
нием освободить активиста 
из-под стражи, однако Мос-
горсуд счел решение ниже-
стоящей инстанции закон-
ным. Координатор «Левого 
фронта» Сергей Удальцов, 
который проходит обвиняе-
мым по одному с Развозжа-
евым делу, назвал постанов-
ление Мосгорсуда предска-
зуемым, но позорным. РБК

В Кремле позитивно воспри-
няли победу кандидата от 
Демократической партии 
Барака Обамы на президент-
ских выборах в США. Рос-
сийский лидер уже направил 
в Вашингтон поздравитель-
ную телеграмму. Премьер 
Дмитрий Медведев поздра-
вил Обаму в микроблоге, на-
писав «Congratulations!». 
Итоги выборов не оставили 
равнодушным лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского. 
Выбрав Обаму, Америка об-
рекла себя на застой, считает 
он: «Остались и безработи-
ца, и кризис. Большинство 
своих обещаний Обама не 
выполнил». РБК

 

О предложении говорится в за-
ключении комитета Госдумы по 
федеративному устройству, кото-
рый сегодня утвердят на заседании. 
Члены комитета хотят прописать в 
законопроекте, что на госслужбу 
нельзя брать людей, которые были 
осуждены по уголовным статьям 
за самовольное оставление части, 
дезертирство и уклонение от ис-
полнения военной службы путем 
симуляции болезни. «Ответствен-
ность за эти преступления предус-
мотрена в Уголовном кодексе. При-
чем она распространяется не только 
на военнослужащих, проходящих 
службу по призыву, но и на тех, 
кто проходит ее в добровольном 
порядке по контракту, а также на 
запасников во время прохождения 
ими военных сборов», — поясняет 
глава комитета Виктор Кидяев.

Ограничения будут распростра-
няться не только на тех, кто лишь 
собирается стать чиновником, но 
и на уже работающих в органах 
власти. «Необходимы дополни-
тельные стимулы для привлечения 
молодежи в армейские ряды, даже 
если эти стимулы носят не поощ-
рительный, а так называемый ог-
раничительный характер, — убеж-
ден Кидяев. — К тому же эти меры 
направлены на совершенствование 
системы кадров госслужбы».

В Министерстве обороны одоб-
ряют инициативу депутатов. «За-
мечания разумные, но наша пози-
ция остается прежней — закрыть 
путь на госслужбу необходимо не 
только осужденным за уклонение 
от военной службы, но и тем, кто 
бегает как от военкомата, так и 
от правосудия, — прокомменти-

ровал источник РБК daily в Ми-
нобороны. — Ведь сегодня укло-
нистом является только тот, кому 
вручили повестку, а он после это-
го не явился на призывной пункт. 
Большинство же юношей просто 
избегают вручения им повесток, 
а в 27 лет являются за военным 
билетом, и юридически они не 
являются уклонистами».

«Что касается симуляции бо-
лезни, осужденных по этой статье 
действительно следует добавить в 
список тех, кого не примут на гос-
службу, — считает адвокат Игорь 
Кустов. — А вот с самовольщи-
ками и дезертирами не все так 
просто. Солдат или сержант мог 
отслужить практически весь по-
ложенный срок, а в последние 
несколько дней какие-то события 
могли толкнуть парня на необду-
манный поступок. И наказывать 
его за это дополнительными ли-
шениями, с учетом того что суд 
вынесет свой приговор, не совсем 
корректно».

АНАСТАСИЯ НОВИКОВА, 

ИВАН ПЕТРОВ

Закон для чиновников
Армейским симулянтам и дезертирам запретят работать в госорганах
Депутаты решили расширить действие правительственного зако-
нопроекта «О повышении престижа и привлекательности военной 
службы», который запрещает брать в чиновники людей, уклонив-
шихся от службы в армии. Как стало известно РБК daily, парламен-
тарии хотят закрыть дорогу во власть еще и тем, кто все-таки по-
пал в ряды Вооруженных сил, но нерадиво отнесся к выполнению 
своего гражданского долга, например дезертирам и симулянтам.

Шимон Перес приехал в Москву с ответным 
визитом — Владимир Путин побывал в Иеруса-
лиме в июне. Тогда президент России проявил 
чудеса дипломатии: побывал у Стены плача и в 
храме Гроба Господня, сходил на званый ужин 
и провел несколько раундов переговоров, но 
так публично и не озвучил позицию России 
относительно наращивающего ядерную мощь 
Ирана. Этого не произошло даже тогда, ког-
да Шимон Перес на приеме во всеуслышание 
заявил, что Иран угрожает стереть Израиль 
с лица земли. Позже Владимир Путин дал по-
нять российским СМИ, что воинствующая по-
зиция Ирана абсолютно неприемлема, но нуж-
но уважать право иранского народа на мирное 
использование атомной энергии «при абсолют-
ных гарантиях для мирового сообщества, что 
ядерная программа не приведет к распростра-
нению оружия массового поражения».

На этот раз главы государств снова обсудят 
ситуацию на Ближнем Востоке, анонсируют 
в Кремле. И если по Сирии позиции Израиля 
сблизились с российскими (накануне визита 
Перес высказался, что судьбу страны должна 
решать Лига арабских государств), то конф-
ликт с Ираном, напротив, накалился. За не-
сколько месяцев от обмена нелюбезностями 
Израиль и Иран перешли к открытым угрозам. 
Израиль называет Иран основным очагом не-
спокойствия на Ближнем Востоке, а лидеры 

Ирана именуют Израиль не иначе как «рако-
вой опухолью на теле Ближнего Востока».

Президент Израиля Шимон Перес против 
военного конфликта с Ираном — он считает, что 
народ Ирана может изменить ситуацию изнут-
ри, восстав против правящего режима аятолл. 
Но премьер государства Биньямин Нетаньяху 
(а именно в руках премьера сосредоточена в Из-
раиле власть) неоднократно настаивал на вой-
не. Последний раз он сделал это публично на 
Генеральной ассамблее ООН два месяца назад. 
Нетаньяху отметил красным цветом предпо-
лагаемые районы расположения ядерных бомб 
в Иране, чтобы показать: весной или летом 
2013 года эти объекты будут уничтожены. А еще 
призвал арабские страны (среди которых, как 
он считает, Иран не очень популярен) «извлечь 
выгоду из военных действий». В оборонном ве-
домстве Израиля даже подсчитали количество 
возможных жертв в случае ответной военной 
операции Ирана: не более 500 человек.

Буквально до вчерашнего дня у радикально 
настроенной элиты Израиля была надежда, 
что военные действия против Ирана могут 
поддержать США (пока Госдеп ограничива-
ется только экономическим бойкотом Ирана). 
Но кандидат в президенты Митт Ромни, в слу-
чае победы которого была обещана поддержка 
Белого дома, проиграл выборы Бараку Обаме.

Шимон Перес намерен использовать все 
дипломатические возможности в борьбе с Ира-
ном, «все время держа на столе вариант конк-
ретной армейской операции против атомных 
объектов соседей». Москве нет резона вмеши-
ваться в этот конфликт, считают источники, 
близкие к Кремлю.

ИНГА ВОРОБЬЕВА

«Горячее» для Путина
Шимон Перес просит Москву вмешаться в конфликт Израиля и Ирана
Центральной темой сегодняшних переговоров Вла-
димира Путина с президентом Израиля Шимоном 
Пересом станет Ближний Восток. Больная мозоль 
Иерусалима — наращивающий ядерную мощь Иран. 
От обмена нелюбезностями соседи перешли к воен-
ным угрозам. Москва до сих пор оставалась в сторо-
не от этого конфликта.
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История с проектом правил установки 
и эксплуатации рекламных конструкций 
в Москве тянется уже больше года. Ответ-
ственный за разработку данного докумен-
та столичный департамент СМИ и рекла-
мы в конце 2011 года обещал, что правила 
вместе с новой схемой размещения рек-
ламных конструкций будут готовы к на-
чалу 2012 года, а затем будут объявлены 
торги. Однако сроки переносились дваж-
ды. Последний вариант предполагал, что 
правила будут готовы в мае текущего года, 
а торги объявлены в сентябре, говорит ис-
точник РБК daily, знакомый с ситуацией. 
В результате последняя редакция пра-
вил появилась на сайте ведомства только 
7 сентября. Рассмотреть в правительстве 
документ планировали сначала в конце 
октября, теперь же, по данным собеседни-
ка издания, сроки вновь передвинули — на 
20-е числа ноября.

Однако шансов быть одобренным у 
документа все равно мало. Сначала он 
был резко воспринят бизнес-сообщест-
вом. Представители малого бизнеса ра-
нее жаловались, что документ напрямую 

способствует монополизации рынка. 
К примеру, в перечень проекта включи-
ли конструкции размером 15х5, «которые 
есть только у Russ Outdoor (один из круп-
нейших операторов), тогда как осталь-
ные размеры в документе отсутствуют», 
приводил пример генеральный директор 
компании IVM Дмитрий Пименов.

«Угрозу монополизации» подтверж-
дает и заключение Института законо-
дательства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ (ИЗиСП). 
В документе (есть в распоряжении РБК 
daily) говорится, что положения проекта 
правил являются коррупциогенными, 
противоречат как федеральным законам 
(«О рекламе», «О защите конкуренции», 
«Об антикоррупционной экспертизе нор-
мативных правовых актов» и др.), так и 
нормам ГОСТа. Так, согласно анализу 
юристов, документ, к примеру, содержит 
только общие основания заключения 
договоров, не устанавливает критерии 
формирования лотов, определения их 
групп, оценки на предмет наличия кон-
куренции, запрещает размещение цело-

го ряда конструкций, что ограничивает 
права предпринимателей.

Более того, в проекте правил отсут-
ствуют требования по недопущению пре-
имущественного положения (более 35% 
площади рекламных полей) компаний. 
Все это не только создает условия для 
образования искусственных монополий, 
но и ограничивает доступ МСБ на рынок. 
«По непонятным и необъяснимым при-
чинам» в проекте отсутствует большинс-
тво конструкций, востребованных МСБ, 
говорится в заключении ИЗиСП.

На заключение ИЗиСП ссылается в сво-
ем письме и Борис Титов. По его словам, 
«очевидные правовые пробелы» в проекте 
правил служат интересам конкретных за-
интересованных групп, допущены в целях 
передела рынка наружной рекламы столи-
цы «в пользу крупных, в том числе иност-
ранных, медиахолдингов, что неминуемо 
приведет к монополизации рынка наруж-
ной рекламы». Несколько источников на 
рынке подтвердили РБК daily, что в разра-
ботке данного проекта правил напрямую 
участвовала компания Russ Outdoor. «В 
сентябре 2011 года наша компания выигра-
ла открытый аукцион на право разработки 
концепции размещения наружной рекла-
мы за пределами Садового кольца Моск-
вы. Концепция была предоставлена в де-
партамент СМИ и рекламы, и ее элементы 
были частично использованы как составная 
часть проекта правил», — не стали отрицать 
в компании. В пресс-службе департамента 
СМИ прокомментировать ситуацию не 
смогли, сославшись на отсутствие письма 
бизнес-омбудсмена. Получить коммента-
рий главы департамента Владимира Чер-
никова не удалось: связь с чиновником 
прервалась после того, как корреспондент 
РБК daily озвучил вопрос.

Проблемы на рекламном поприще 
между столичным департаментом и фе-
деральными властями возникали и ра-
нее. В частности, отрицательный отзыв 
Государственно-правового управле-
ния президента получил законопроект 
«О рекламе», поправки к которому, по 
словам экспертов, также необходимы 
правительству Москвы. Кроме того, 
в конце октября столичное УФАС призна-
ло департамент нарушившим антимоно-
польное законодательство из-за условий 
торгов (ведомство выставило на аукцион 
одним лотом более 7 тыс. конструкций с 
начальной ценой 700 млн руб.).

ЮЛИЯ СИНЯЕВА

Антиреклама
Борис Титов призвал Сергея Собянина разобраться 
с коррупционными правилами размещения наружной рекламы 

Разработанный столичным правительством проект правил размещения 
наружной рекламы подвергся резкой критике со стороны уполномоченного 
при президенте по правам предпринимателей Бориса Титова. В распоряже-
нии РБК daily оказалось письмо бизнес-обмудсмена, в котором он просит 
мэра Москвы Сергея Собянина доработать документ. По мнению Бориса 
Титова, проект является коррупциогенным, служит интересам крупных ком-
паний и полностью зажимает малый и средний бизнес (МСБ). Впрочем, до самих универси-

тетов новость о создании нового 
вуза на их базе пока не донесли. 
«Мнение ученого совета МГТУ ГА 
не запрашивалось. Этот вопрос 
находится в компетенции учреди-
теля в лице Росавиации», — сказал 
РБК daily ректор МГТУ ГА доктор 
юридических наук Борис Елисеев. 
В Росавиации об инициативе зна-
ют, однако относятся к грядущим 
переменам с настороженностью. 
«К нам поступило письмо зам-
министра образования и науки 
Александра Климова, в котором 
сообщается, что по результатам 
мониторинга деятельности гос-
учреждений высшего профес-
сионального образования, для 
которых Росавиация выполняет 
функцию учредителя, неэффек-
тивных не выявлено», — отмеча-
ет официальный представитель 
Росавиации. «В связи с этим при-
соединение вузов гражданской 
авиации к другим вузам может 
усложнить ряд образовательных 
процессов: повышение уровня 

набора учащихся и повышение 
уровня подготовки кадров, улуч-
шение материально-технической 
базы, что сделает их неэффектив-
ными», — добавляет он.

Результатов научных исследо-
ваний о том, насколько эффек-
тивны крупные университеты и 
что именно считать серьезным 
вузом, до сих пор нет, говорит 
заведующий лабораторией Мос-
ковского института развития 
образования Михаил Никитин. 
«Президент обратил внимание на 
то, что часто никем не обсужда-
ются расходы, связанные с про-
цессами реструктуризации. Если 
все делается в интересах высшего 
менеджмента, это имитация мо-
дернизации», — уверен эксперт. 
По словам г-на Никитина, ис-
пользование в авиации иностран-
ной рабочей силы может привес-
ти к упрощению необходимости 
в России готовить профильных 
специалистов.

СЕРГЕЙ КОЛОБКОВ

Приземлились на рельсы
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Рынки на победу Обамы отреа-
гировали со сдержанным опти-
мизмом. Индекс Dow Jones вырос 
на 133 пункта, S&P 500 — на 11 и 
NASDAQ — на 12 пунктов. В день 
выборов в 2008 году инвесторы 
были более воодушевлены: Dow 
Jones тогда прибавил 305 пунктов, 
S&P 500 — 39, NASDAQ — 39. «Тра-
диционно инвесторы предпочитают 
республиканского президента, так 
как считают, что администрация 
«слонов» дружелюбнее настроена 
к бизнесу. В среднем за четыре года 
президентства демократа акции 
прибавляют больше, однако в пер-
вый год доходность по ним выше 
при республиканце», — отметил 
главный аналитик Capital Economics 
Джулиан Джессоп.

Впрочем, рынки интересовал не 
столько победитель, сколько как 
в итоге будет решен вопрос «фис-
кального обрыва» — одновременное 
сокращение расходов и повышение 
налогов (цена вопроса — 600 млрд 
долл.). Меры автоматически вступят 
в силу в начале 2013 года, если конг-
ресс и Белый дом не достигнут иных 
соглашений. По расчетам бюджетно-
го управления конгресса, фискальное 

ужесточение грозит сокращением 
ВВП на 0,5% по итогам 2013 года.

«Следующие два месяца пройдут 
в шумных переговорах (старый ка-
бинет приступит к обсуждению это-
го вопроса 13 ноября. — РБК daily). 
Скорее всего, в последнюю минуту 
они примут компромиссное решение 

о частичном ужесточении и отложат 
дедлайн по автоматическому повы-
шению налогов и урезанию расхо-
дов на конец 2013 года», — подчер-
кнул аналитик Berenberg Bank Ро-
берт Вуд.

Решение проблемы снижения 
бюджетного дефицита США, кото-

рый, по прогнозам МВФ, достигнет 
в следующем году 8,7% ВВП, вряд ли 
будет найдено вплоть до 2014 года, 
когда пройдут промежуточные вы-
боры в конгресс. В 2011 году 95% 
«слонов» из палаты представителей 
подписались под тем, что никогда не 
согласятся на подъем налогов. «США 

продолжат заключать вынужденные 
компромиссные решения каждый 
год. Это усилит неопределенность, 
что в итоге может обернуться сниже-
нием кредитного рейтинга», — резю-
мировал г-н Вуд.

ЮЛИЯ КАЛАЧИХИНА

За Обаму и марихуану
 

Изначально VirnetX требова-
ла с Apple 700 млн долл. Несмот-
ря на то что на этот раз иск к 
производителю iPhone подал не 
кто-то из крупных конкурентов 
на рынке мобильных устройств 
вроде Samsung или Motorola, 
процесс оказался в центре вни-
мания инвесторов. Окружной 
судья Леонард Дэвис в октябре 
даже вынужден был обратиться 
к сторонам с просьбой убедить 
своих инвесторов не обращать-
ся напрямую в суд — его под-
чиненные ежедневно получа-
ли больше десяти звонков от 
взволнованных акционеров.

Опасения инвесторов оправ-
дались. Вердикт присяжных 
оказался не в пользу Apple, ко-
торая должна теперь выпла-
тить VirnetX 368,2 млн долл. 
за нарушение принадлежащих 

ей патентов в сфере создания 
безопасных виртуальных сетей 
при создании сервиса видео-
звонков FaceTime, 
который использу-
ется в устрой ствах 
Apple. Традицион-
ная сфера приме-
нения этих техно-
логий — создание 
защищенных внут-
ренних сетей ком-
паний и организа-
ций и обеспечение безопасного 
удаленного доступа к файлам, 
а также обеспечение защищен-
ного соединения при покупке 
в Интернете.

По заверениям VirnetX, за-
патентованные ею технологии 
были созданы компанией SAIC 
по заказу ЦРУ США. Сотруд-
ники SAIC впоследствии и со-

здали VirnetX. «На протяжении 
нескольких лет Apple отказыва-
лась оплачивать справедливую 
стоимость патентов VirnetX. 
Apple говорит, что ничего не 
нарушала. Однако ее сотруд-
ники заявили в суде, что они 
не придавали значения чьим-
либо патентам при разработке 

своей системы», — цитирует 
Bloomberg адвоката McKool 
Smith Дага Коули, представля-
ющего интересы VirnetX. Сама 
Apple решение суда не коммен-
тирует, отмечая лишь, что по-
даст апелляцию.

Впрочем, насколько соот-
ветствует действительности 
информация VirnetX о патентах, 

якобы полученных на разработ-
ки для ЦРУ, вопрос спорный. 
В Интернете компанию назы-
вают «патент ным троллем», 
и большая часть информации на 
ее официальном сайте так или 
иначе связана с судебными про-
цессами. В 2010 году Microsoft 
заплатила VirnetX 200 млн 
долл., чтобы урегулировать 
поданный последней иск, и со-
гласилась делать ей лицензион-
ные отчисления. VirnetX также 
подала иски о нарушении своих 
патентов к Cisco и Siemens, ко-
торые суд начнет рассматривать 
в марте 2013 года.

«VirnetX — патентный тролль. 
Они не управляют каким-либо 
бизнесом. Они зарабатывают на 
патентных тяжбах с крупными 
компаниями», — подтвердил 
РБК daily аналитик американс-
кого технологического рынка, 
пожелавший сохранить аноним-
ность. Акции Apple открыли тор-
ги среды снижением на 1,6%.

АНДРЕЙ КОТОВ

Apple проиграла троллю
Компания заплатит 368 млн долларов за нарушение авторских прав
Суд штата Техас пришел к выводу, что Apple должна выплатить 
368 млн долл. компании VirnetX за нарушение принадлежащих 
ей патентов при разработке сервиса видео связи FaceTime. Про-
изводитель iPhone не первая крупная технологическая компа-
ния, проигравшая патентный иск VirnetX.

Долговой кризис заставил итальянских и французских риэлто-
ров активизировать работу по поиску состоятельных покупа-
телей в России. За последние пять лет объем вложений богатых 
россиян за границу вырос вдвое, до 12 млрд долл., и значитель-
ная часть трат пришлась на Европу.

Домик 
для миллионера
Италия и Франция борются 
за покупателей из России

«Просто невероятно, какой интерес проявляют 
крупные российские предприниматели к историчес-
кой недвижимости высшей ценовой категории», — от-
мечает президент Агент ства по поддержке внешнеэ-
кономической деятельности Италии Риккардо Мон-
ти. В октябре он совершил очередной тур по России, 
предлагая, в частности, в качестве объектов приобре-
тения дворец на знаменитом Гранд-канале в Венеции 
и виллу, принад лежавшую когда-то королю Неаполя. 
Начиная с мая это была уже третья по счету миссия 
г-на Монти в Россию. 

Аналитики отмечают, что наибольшим спросом 
у россиян пользуется люксовая недвижимость в Лон-
доне, на Лазурном Берегу во Франции, в испан ской 
Марбелье, а также на итальян ской Ривьере и в Тоска-
не. Время для покупок в Европе подходящее: на фоне 
борьбы с бюджетным дефицитом власти с готовнос-
тью расстаются с очень интересными объектами. 
Так, в Италии на продажу выставлено 46 находящих-
ся в госсобственности объектов общей стоимостью 
55 млрд евро. В этом списке, в частности, средневеко-
вый замок Орсини в долине Тибра под Римом, постро-
енный когда-то для папы римского и ставший местом 
свадьбы звезд Голливуда Тома Круза и Кэти Холмс, 
а также вилла на Сицилии, которую в XIX веке король 
Фердинанд IV Неаполитанский перестроил в восточ-
ном стиле.

По данным специализирующейся на анализе рынка 
недвижимости итальянской консалтинговой компании 
Scenari Immobiliari, количество осуществленных иност-
ранцами в этом сегменте транзакций может достигнуть 
в текущем году рекорд ного уровня — 4600, а их суммар-
ный объем — 2,1 млрд евро. Между прочим, россияне, 
которые в 2005 году составляли всего лишь 2% покупа-
телей, вышли по итогам первого полугодия 2012 года 
здесь на третье место (13%), пропустив вперед только 
англичан и немцев.

В октябре Россию посетила делегация французской 
Ниццы. Ее также интересовали возможные инвести-
ции богатых россиян. Согласно данным интернет-пор-
тала Priximmo, несмотря на то что экономика Франции 
не растет уже в течение пяти кварталов подряд, стои-
мость люксовой недвижимости в стране держится на 
стабильном ценовом уровне. Правда, рынок пока так и 
не восстановился до уровня предкризисного 2007 года. 
«Средиземноморский климат и, конечно же, господс-
твующий здесь шикарный стиль жизни привлекают 
покупателей, прежде всего из Восточной и Северной 
Европы», — отмечает сотрудник Burger Sotheby’s в Сен-
Тропе Мариа Маклин. 

Перевод Александра Полоцкого
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ЛУКОЙЛ продолжает расширять свое присут-
ствие в Западной Африке. Компания приобрела 
25% в блоке акватории Сьерра-Леоне, где она 
уже владеет долей в проекте разработки со-
седнего участка. Бурение одной глубоководной 
разведочной скважины будет стоить компании 
около 100 млн долл., подсчитали аналитики. 
Впрочем, из-за дискриминации частных ком-
паний в отношении российского шельфа и па-
дающей добычи ЛУКОЙЛ по-прежнему готов 
тратить такие деньги на сложные поисковые 
работы за рубежом.

Российская компания приобрела четверть в про-
екте геологоразведки, разработки и добычи на бло-
ке SL-4B-10 акватории Республики Сьерра-Леоне. 
Долю ЛУКОЙЛу продал оператор проекта — канад-
ская компания Talisman Energy. В нем также учас-
твуют британская Prontinal Ltd (20%) и малайзий-
ская Petronas (25%).

Соглашение по блоку было подписано компа-
ниями в 2003 году. В 2009 году на участке завер-
шился первый этап геологоразведки, в резуль-
тате которого нашли несколько потенциально 
продуктивных структур, отмечается в сообщении 
компании. Сейчас на структуре Джембе, к кото-
рой относится блок, ведется поисково-разведоч-
ное бурение.

Участок SL-4B-10 имеет площадь около 2,2 тыс. 
кв. км, глубины в его пределах варьируются от 
100 до 3 тыс. м. SL-4B-10 примыкает к блоку SL-
5-11, в котором ЛУКОЙЛ владеет 49%. Контракт 
по SL-5-11 заключен прошлым летом на 30 лет и 
предполагает работы по геологоразведке и раз-
работке. Согласно обязательной программе до 
начала 2013 года компания пробурит одну поис-
ковую скважину с общим объемом инвестиций 
100 млн долл. На данный момент скважина еще 
не пробурена, пояснили РБК daily в «ЛУКОЙЛ 
Оверсиз», операторе зарубежных проектов 
ЛУКОЙЛа.

На большинстве участков ЛУКОЙЛа в Запад-
ной Африке разведка не показала положительных 

результатов. В частности, в Гане компания пробу-
рила три скважины, открывшие наличие нефтега-
зоносной системы, однако промышленных запасов 
углеводородов в результате обнаружено не было. 
И только на блоке CI-401 в структуре Индепенданс 
в Кот-д’Ивуаре в декабре прошлого года компания 
нашла легкую нефть и газовый конденсат. Как со-
общили в «ЛУКОЙЛ Оверсиз», в дальнейшем не-
фтяники планируют изучать структуру, так как она 
позволяет говорить о возможном наличии коммер-
ческих запасов. Как заявлял ранее президент ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов, в следующем году ком-
пания намерена вложить в проекты в Западной 
Африке 250—300 млн долл.

Как отмечает Валерий Нестеров из Sberbank CIB, 
пока геологоразведочная программа ЛУКОЙЛа 
за рубежом больших успехов не принесла. Тем не 
менее компания стремится расширить базу запасов 
за границей и обеспечить около 20% своей добычи 
за счет зарубежных источников, так как в России 
частная структура подвергается дискриминации 
в силу действующего законодательства по шельфу, 
отмечает г-н Нестеров.

Бурение одной глубоководной скважины в аква-
тории Сьерра-Леоне стоит около 100 млн долл., а са-
ми работы являются рискованными, поэтому ЛУ-
КОЙЛ работает там с иностранными партнерами. 
Как подчеркивает аналитик, пока преждевременно 
говорить о том, насколько будут успешными инвес-
тиции ЛУКОЙЛа в геологоразведку Западной Аф-
рики. С уверенностью об этом можно будет судить 
примерно через два-три года, заключил эксперт.

Аналитик Райффайзенбанка Андрей Полищук 
отметил, что на данный момент сложно судить 
о сумме, которую ЛУКОЙЛ заплатил за 25% в шель-
фовом блоке. Стоимость такой доли в этом проекте, 
по его словам, не превышает 100 млн долл.

Помимо Западной Африки ЛУКОЙЛ владеет ак-
тивами во Вьетнаме, Румынии, Египте, Ираке, Ко-
лумбии, Венесуэле, Саудовской Аравии, Казахстане, 
Азербайджане и Узбекистане.

ПОЛИНА СТРОГАНОВА

Африканская экспансия
ЛУКОЙЛ приобрел 25% шельфового блока  
в Сьерра-Леоне

Акционеры «Башкирэнерго» одобри-
ли реорганизацию компании 27 июля. 
И только вчера межрайонная инспекция 
ФНС по Республике Башкортостан внесла 
запись в ЕГРЮЛ о прекращении деятель-
ности общества. Таким образом, «Башкир-
энерго» наконец было реструктурирова-
но, его непропорционально разделили на 
Башкирскую электросетевую компанию 
и «Башэнергоактив».

«До конца года мы достигнем целевой 
модели управления гене-
рацией в России — 100% 
владения во всех генери-
рующих активах груп-
пы, — прокомментировал 
реорганизацию предсе-
датель правления «Интер 
РАО» Борис Ковальчук. — 
Мы действуем в строгом 
соответствии со стратегией 
развития, целями которой 
являются создание акцио-
нерной стоимости, занятие лидирующих 
позиций в российской электроэнергетике 
и повышение прозрачности акционерной 
структуры».

Гендиректор «Башкирэнерго» Андрей 
Макаров выразил уверенность, что благо-
даря реорганизации энергосистема Башки-
рии останется одной из самых надежных 
в России. «Работа энергетиков в разных 
акционерных обществах будет столь же эф-
фективна, как и работа в составе единого 
холдинга», — заключил г-н Макаров.

В результате разделения активов «Интер 
РАО ЕЭС» получила полный контроль над 
генерирующими «дочками» группы «Баш-
кирэнерго», из которых вышла АФК «Сис-
тема». Это Башкирская генерирующая 
компания и ее дочерние сервисные пред-
приятия, Башкирские распределительные 
тепловые сети, а также ПГУ ТЭЦ-5. Общая 
стоимость генерирующих активов оцени-
вается в 14 млрд руб. По мнению анали-
тиков, такую сумму «Интер РАО» должна 
была заплатить «Системе».

Компания «Система-Инвест» (50,6% ак-
ций принадлежат АФК «Система», 49,4% — 
«Башнефти») получила 92,48% голосую-
щих акций Башкирской электросетевой 
компании (занимается транзитом элект-
роэнергии между центральной частью РФ 
и Уралом, а также ее передачей и распре-
делением на территории Республики Баш-
кортостан), а также 11,2 млрд руб. в виде 
денежных средств и векселей «Интер РАО 
ЕЭС», подлежащих окончательной выпла-
те к 29 сентября 2013 года.

В итоге акции миноритарных акционе-
ров «Башкирэнерго» были конвертиро-
ваны в акции дополнительных выпусков 
«Интер РАО». В соответствии с направлен-
ными ранее офертами «Интер РАО» выку-
пила 175,9 млн обыкновенных акций (16,1% 
от уставного капитала) и 10,5 млн привиле-
гированных акций (почти 1% от уставного 
капитала) «Башкирэнерго». Башкирская 

компания, в свою очередь, в рамках обя-
зательного выкупа акций у акционеров, 
не голосовавших или проголосовавших 
против реорганизации компании, приоб-
рела 3,7 млн обыкновенных и 2,2 млн при-
вилегированных бумаг (0,2% от уставного 
капитала).

Эксперты негативно оценили завершив-
шуюся накануне реорганизацию. По их 
мнению, генерация в очередной раз потеря-
ла частного инвестора. «Продолжается кон-
солидация генерирующих активов в руках 
госкомпаний, что свидетельствует о потере 
их инвестиционной привлекательности для 
частного капитала, — уверен Станислав Шу-
бин, замдиректора НП «Совет производите-
лей электроэнергии и стратегических инвес-
торов электроэнергетики». — Наглядно про-
демонстрирован перекос в сторону сетевого 
бизнеса, в котором «Система» предпочла 
остаться, сбежав из генерации даже с неко-
торой потерей при конвертации акций».

АНТОН ОЛЬШАННИКОВ 

Непривлекательная 
электрогенерация
Акционеры поставили точку в процессе реорганизации 
«Башкирэнерго»
В результате завершившегося разделения «Башкир-
энерго» ее генерирующие мощности достались го-
сударственной «Интер РАО ЕЭС», а сетевые — АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова. В Уфе говорят 
об исполнении требования законодательства о раз-
делении по видам деятельности. Аналитики, в свою 
очередь, называют произошедшее еще одним сви-
детельством того, что инвесторы потеряли интерес 
к российской электрогенерации.

Крупнейшая российская неф-
тяная компания ведет перегово-
ры о привлечении 25 млрд долл. 
в качестве кредита с двадцатью 
зарубежными банками, сооб-
щило вчера Reuters. Такая сум-
ма необходима «Роснефти» для 
совершения сделки по покупке 
100% ТНК-ВР. При этом окон-
чательный размер займа пока не 
определен. Банкиры полагают, 
что он может вырасти до 35 млрд 
долл. вместо ранее заявленных 
15 млрд долл., утверждает ин-
формагентство.

Для покупки ТНК-ВР, которой 
в равных долях владеют британ-
ская ВР и российский консорци-
ум AAR, госкомпании, помимо 
прочего, придется заплатить 
45 млрд долл. наличными. Бри-
танцы за свою долю требуют 
17,1 млрд долл. и 12,84% каз-
начейских акций «Роснефти», 
а AAR — 28 млрд долл. наличны-
ми. Кроме того, ВР сделала пред-
ложение «Роснефти» приобрести 
еще 600 млн ее акций (5,66%) 
за 4,8 млрд долл.

Финансировать сделку гос-
компания намерена за счет соб-
ственных (4,5 млрд долл.) и кре-
дитных средств (см. РБК daily от 
31.10.12). Ранее компания искала 
15 млрд долл. в зарубежных бан-

ках. Часть требуемых средств 
она собиралась получить в виде 
займов у собственных дочерних 
предприятий (2,4 млрд долл.) и 
за счет размещения облигаций. 
«Изначально было понятно, что 
«Роснефти» придется занимать 
крупную сумму для покупки ТНК-
ВР, и компания наверняка учиты-
вала этот фактор», — говорит ана-
литик ИФД «КапиталЪ» Виталий 
Крюков. И действительно, теперь 
кредитные запросы «Роснефти» 
возросли, составив 25 млрд долл. 
При этом потенциальные креди-
торы готовы предоставить ком-
пании большую сумму, чем та, о 
которой сейчас идет речь в перего-
ворах с иностранными банками.

Занять деньги за рубежом для 
«Роснефти» не составит труда. 

«Для западных банков выдать 
кредит госкомапнии — крайне 
выгодное предложение, — про-
должает Виталий Крюков. — 
Когда в роли заемщика предста-
ет государственная компания, 
риски банков-кредиторов резко 
снижаются». По его словам, на 
погашение большого займа пой-
дет свободный денежный поток, 
который ежегодно генерирует 
ТНК-ВР. Он составляет пример-
но 6 млрд долл. в год, а это до-
статочная сумма для урегулиро-
вания долговых вопросов.

Большой долг увеличит риски 
«Роснефти», считают на рынке. 
После сделки финансовое состо-
яние «Роснефти» будет больше 
зависеть от стоимости нефти и 
курса доллара по отношению к 
рублю. «На курсовой разнице 
доллар/рубль компания может 
потерять значительные сред-
ства», — заключил г-н Крюков.

В «Роснефти» РБК daily заяви-
ли, что компания не комменти-
руют свою долговую ситуацию.

АНАСТАСИЯ СОТНИКОВА

«Роснефти» не хватит 
15 миллиардов
Компания займет у зарубежных банков вдвое больше, 
чем планировала

Для приобретения ТНК-ВР госкомпания «Роснефть» может за-
нять в два раза больше, чем планировала, — до 35 млрд долл. 
Если западные банки предоставят ей необходимые средства, это 
станет самым крупным кредитом, выданным российскому заем-
щику, утверждает информагентство Reuters. Аналитики счита-
ют, что большой кредит «Роснефти» увеличит риски компании, 
однако в общем не ухудшит ее финансовое состояние — с долга-
ми поможет рассчитаться прибыльный бизнес ТНК-ВР.

http://www.ibm.com/insights/ru
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Совет директоров «Нор-
никеля» решил ликвиди-
ровать свою «дочку» NNI, 
после того как из ее со-
става будет выделено до-
чернее общество, наде-
ленное пакетом акций 
ГМК в размере 10%. Об 
этом сообщили РБК daily 
в «Интерросе» (основной 
акционер ГМК). В резуль-
тате погашение квази-
казначейских акций 
«Норникеля» откладыва-
ется на месяц и завер-
шится в марте 2013 года, 
добавило агентство 
Bloomberg со ссылкой на 
члена совета директоров 
ГМК Марианну Захарову. 
РБК daily

Банк ВТБ выступил га-
рантом по обязательс-
твам «Фосагро» перед ми-
норитарными акционера-
ми его дочерней компа-
нии «Апатит», сумма га-
рантий составляет 
7,786 млрд руб., срок дейс-
твия — с 6 ноября 
2012 года по 18 сентября 
2013 года. Гендиректор 
«Фосагро» Максим Волков 
говорил ранее, что компа-
ния до конца текущего 
года направит обязатель-
ное предложение о выку-
пе акций у миноритарных 
акционеров «Апатита». 
Прайм

Путешествия в плацкартных и общих вагонах в 
новом году будут обходиться минимум на 10% 
дороже. Проект приказа об индексации стоимос-
ти перевозок пассажиров вчера обнародовала 
Федеральная служба по тарифам (ФТС). Впро-
чем, если государство решит сократить подде-
ржку РЖД в два раза, как требует Минфин, биле-
ты подорожают еще больше — на 20%.

Вчера Федеральная служба по тарифам (ФСТ) 
опубликовала проект приказа по тарифам на пере-
возку пассажиров в регулируемом секторе (плацкарт 
и общие вагоны). Как и в прошлые годы, ведомство 
предложило индексацию в 10%. Проект вынесен на об-
щественное обсуждение (до 9 ноября), а окончательно 
должен быть утвержден к середине месяца, когда РЖД 
планируют начать продажу билетов на будущий год.

Однако повышение тарифов для населения может 
оказаться гораздо выше предлагаемых ФСТ 10% из-
за нежелания государства в полной мере компенсиро-
вать выпадающие доходы РЖД. В монополии преду-
преждают, что в таком случае тарифы могут вырасти 
еще на 10%, то есть в общей сложности на 20%.

Сейчас тарифы на проезд в плацкартных и об-
щих вагонах устанавливаются государством и, 
как правило, ниже экономически обоснованно-
го уровня. Государство ежегодно компенсирует 
Федеральной пассажирской компании (дочерняя 
структура РЖД, осуществляет перевозку пассажи-
ров на дальние следования) выпадающие доходы 
(прошлом году — 29 млрд руб., которые не покрыли 
убытки компании — дефицит составил 7 млрд руб). 
На ближайшие два года Минфин и вовсе заложил в 
бюджет для ФПК по 15 млрд руб. Преодолеть фи-
нансовые трудности ведомство предложило, повы-
сив стоимость проезда в плацкартных вагонах для 
пассажиров в возрасте 23—60 лет. Окончательное 
решение будет принято сегодня на совещании в 
правительстве.

Ранее в ответ на предложение Минфина глава 
ФПК Михаил Акулов заявил, что в случае отмены 
льгот для пассажиров трудоспособного возраста 
стоимость билетов для них возрастет примерно на 
60%. По подсчетам РЖД, монополии также придется 
отказаться от 235 нерентабельных поездов.

Пассажирские перевозки в отличие от грузовых 
не являются источником инфляции, поэтому, веро-
ятно, тарифы действительно поднимутся выше рас-
считанных ФСТ 10%, рассуждает Андрей Рожков из 
«Метрополя». Кроме того, не стоит забывать, что про-
фильные ведомства решительно настроены сократить 
госпомощь РЖД, напоминает аналитик. Однако если 
индексация и составит 20%, думаю, что тарифы будут 
повышаться в течение года, говорит Андрей Рожков.

ЮЛИЯ ГАЛЛЯМОВА

Плацкартная инфляция
Самые дешевые билеты на поезда подорожают 
минимум на 10%

Несмотря на то что формально сроки наблюдения на Таган-
рогском автомобильном заводе (ТагАЗ) уже вышли, суд не 
определился с дальнейшей судьбой предприятия. Каким будет 
следующий этап банкротства автозавода, станет ясно только в 
начале 2013 года. Отсрочка может дать новый шанс Сбербанку 
перехватить инициативу в этом процессе.

ТагАЗу дали отсрочку

Вчера Арбитражный суд Ростовской области пла-
нировал рассмотреть отчет временного управляющего 
ТагАЗа Эдуарда Шахкулова по результатам процедуры 
наблюдения на заводе, однако заседание было пере-
несено на 14 января 2013 года. Тем временем с момен-
та подачи заявления о признании ТагАЗа банкротом 
(6 апреля 2012 года) прошло уже семь месяцев, а имен-
но в эти сроки согласно законодательству о банкротстве 
процедура наблюдения должна завершиться.

«В отличие от конкурсного производства процедура 
наблюдения продлению не подлежит», — напоминает 
старший юрист арбитражной группы Vegas Lex Юрий 
Сбитнев. Обычно арбитражные суды уделяют при-
стальное внимание соблюдению семимесячного процес-
суального срока, по истечении которого должна быть 
введена следующая процедура банкротства: финансовое 
оздоровление, либо внешнее управление, либо конкур-
сное производство. Случаются и нарушения срока, но 
это скорее исключения. Если будет установлено, что 
задержка явилась следствием неисполнения либо не-
надлежащего исполнения арбитражным управляющим 
своих обязанностей, это может стать основанием для 
его отстранения, поясняет юрист.

Таким образом, у Сбербанка (третий после ВТБ и 
Газпромбанка крупнейший кредитор ТагАЗа, ему завод 
задолжал 2,7 млрд руб.) появляется новый шанс пере-
хватить инициативу в процессе банкротства предпри-
ятия. Банк с самого начала предлагал свою кандида-
туру управляющего. Сперва он пытался доказать, что 
заявление ТагАЗа о собственной несостоятельности 
сфальсифицировано, и подал еще одно заявление от 
своего имени, потом решил вообще оспорить признание 
ТагАЗа банкротом. 

Впрочем, представитель Сбербанка заверил РБК daily, 
что не видит в переносе сроков перехода в следующую 
процедуру банкротства несоответствия законодатель-
ству. «Если суд видит, что не может рассмотреть дело 
в рамках одного заседания и вынести окончательное 
решение, он вправе перенести сроки слушания. Это 
нормальная практика, прецеденты встречаются», — по-
яснил Евгений Арбузов из юрфирмы Art de Lex. «У нас 
очень много кредиторов. Суд технически не смог рас-
смотреть все заявления, поэтому было принято решение 
о продлении процедуры наблюдения», — прокомменти-
ровали на самом ТагАЗе.

ЕВГЕНИЯ СЕРГИЕНКО, ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Магнитогорский меткомбинат (ММК) 
в расчете на восстановление мировой 
металлургии собирается вложить около 
100 млн долл. в свой турецкий актив — 
MMK Metalurji, хотя «дочка» не вылезает 
из убытков. Модернизация производс-
тва не мешает Магнитке одновременно 
подыскивать стратегического партнера, 
считают эксперты.

Магнитогорский меткомбинат (ММК) изу-
чает возможность дополнительных средне-
срочных инвестиций в размере 100 млн долл. 
в развитие турецкого актива MMK Metalurji 
с целью снижения себестоимости продукции 
и повышения эффективности производства, 
сообщила вчера компания. ММК смотрит в 
будущее с оптимизмом и прогнозирует вос-
становление мировой металлургии, в част-
ности черной. «Мы находимся в постоянном 
процессе поиска и адаптации идей, которые 
способны существенно увеличить эффек-
тивность существующих технологических и 
производственных процессов на нашей про-
изводственной площадке в Турции», — при-
водятся в пресс-релизе слова гендиректора 
Магнитки Бориса Дубровского.

Изначально турецкие активы ММК вхо-
дили в состав СП ММК-Atakas, в которое 
стороны вложили около 2,1 млрд долл. Но 
в сентябре 2011 года холдинг Виктора Раш-

никова выкупил у семьи Атакаш 50% минус 
одна акция компании и стал владельцем 
100%. Сделка оценивалась в 485 млн долл.

Но Metalurji не оправдывает ожиданий 
ММК и приносит убытки: во втором кварта-
ле 2012 года, например, показатель EBITDA 
Metalurji составил минус 8 млн долл. Финан-
совых итогов третьего квартала пока нет, но 
реализация товарной продукции, произве-
денной на мощностях ММК в Турции, со-
кратилась на 26% по сравнению со вторым 
кварталом, до 211 тыс. т.

Уже в начале 2012 года ММК начала по-
дыскивать себе партнера в турецкий проект. 
Среди потенциальных покупателей 49% ак-
ций MMK Metalurji назывались крупнейшие 
меткомпании Турции: Eregli Demir & Celik 
Fabrikalari TAS (Erdemir) и Tosyali Holding.

«Несмотря на инвестиции, мы продолжа-
ем рассматривать стратегическое партнерс-
тво с одной из сильных отраслевых компа-

ний, которой был бы интересен турецкий 
регион. С учетом дефицита плоского прока-
та в Турции этот рынок весьма привлекате-
лен», — рассказал РБК daily представитель 
ММК. В настоящий момент конкретно на-
звать заинтересованные компании предста-
витель ММК отказался, отметив, что «гео-
графия возможных партнеров обширна: от 
Латинской Америки до Ближнего Востока».

Андрей Третельников из RMG считает, 
что ничто не мешает Магнитке проводить 
переговоры о возможной продаже доли в ту-
рецком активе и одновременно инвестиро-
вать в модернизацию производства. Сейчас 
сложно найти покупателя на актив ввиду пе-
реизбытка производственных мощностей, а 
восстановление мировой металлургии может 
произойти лишь через два-три года, напоми-
нает эксперт.

АНАСТАСИЯ ПОПИНАКО

Турецкий гамбит ММК
Магнитка инвестирует 100 млн долларов в свой проблемный актив 
в Турции

Минтранс внес в правительс-
тво проект «дорожной карты» 
развития региональных авиа-
перевозок до 2030 года. Со-
гласно документу в 2013 году 
на развитие авиации будет вы-
делено 7,7 млрд руб., которые 
пойдут на лизинг региональ-
ных самолетов, поддержание 
аэропортов и компенсацию 
стоимости билетов.

Как сообщил представитель 
Минтранса, все мероприятия в 
проекте «карты» разделены на 
три основных направления: раз-
витие сети региональных и мес-
тных аэропортов до 2030 года, 
развитие сети региональных и 
местных авиаперевозок на бли-
жайшие 18 лет, а также обновле-
ние и пополнение парка воздуш-
ных судов для региональных и 
местных перевозок.

По данным агентства Прайм, в 
следующем году на лизинг регио-
нальных воздушных судов плани-
руется выделить 2,15 млрд руб., 
на региональные перевозки — 
2,9 млрд руб. 2,5 млрд руб. пойдет 
на содержание федеральных ка-
зенных предприятий. 

Кроме того, в 2013 году пред-
лагается выделить средства на 
реализацию пилотного проекта в 
Приволжском федеральном округе 
по субсидированию внутрирегио-
нальных авиаперевозок с объемом 
финансирования 300 млн руб. «Ре-
гиональные и местные маршруты в 
настоящее время не способны гене-
рировать пассажиропотоки, обеспе-
чивающие рентабельность перевоз-
ки», — отмечают в Минтрансе.

В начале августа премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев назвал 
меры господдержки региональ-
ной авиации неэффективными. 
В 2012 году программой субсиди-
рования межрегиональных воз-
душных перевозок из 30 субъек-
тов пользовались только шесть 
(81 маршрут). Еще одной причиной 
упадка местных авиаперевозок, по 
мнению премьера, стало отсутс-
твие современных региональных 
самолетов. Сразу после совещания 
несколько региональных авиа-
компаний, «Татарстан», «Ак Барс 
Аэро» и «Авиалинии Мордовии», 
объявили о создании союза пере-
возчиков в Поволжье.

СЕРГЕЙ КОЛОБКОВ

Деньги 
в авиацию
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Рынок золота 
поддержит политику 

центробанков
Цены на золото ненадолго опустились ниже отметки 1700 долл. 

за унцию, однако сумели быстро выправиться. Впрочем, это па-
дение не слишком обеспокоило аналитиков, ожидавших, что те-
стирование этого уровня поддержки станет для участников рын-
ка хорошей возможностью для покупки. В частности, цены ниже 
1700 долл. за унцию привлекли покупателей в Индии, где на сле-
дующей неделе начнется фестиваль Дивали, в течение которого 
традиционно принято дарить золото. Не способствует дальней-
шему падению и ситуация на биржевых площадках: количество 
длинных спекулятивных позиций на этом рынке значительно 
снизилось по сравнению с первыми числами октября.

Впрочем, не ожидают аналитики пока и заметного роста цен 
на желтый металл. «Рынок золота, по всей видимости, вновь ухо-
дит в боковой диапазон, учитывая отсутствие явных позитивных 
катализаторов на краткосрочный период», — полагают эксперты 
Deutsche Bank. «Под конец года перед золотом стоит особенно 
сложная дилемма — рынок разрывается между ослабевшими тех-
ническими факторами и более позитивными фундаментальными 
показателями», — в свою очередь отмечают в ANZ.

«Наш технический анализ указывает на тестирование миниму-
мов начала года около отметки 1530 долл. за унцию, — продолжают 
аналитики банка. — Падение цен на золото до уровня поддержки 
1675 долл. за унцию увеличило риск реализации такого сценария, 
в особенности учитывая недавнюю ликвидацию длинных позиций 
фондовыми менеджерами. 
Однако вклады в ETF-фонды 
находятся на рекордных мак-
симумах, и другие уча стники 
инвестиционного сообщест-
ва придерживаются мнения, 
что октябрьское падение цен 
является благоприятной 
возможностью для покуп-
ки. Поддержать цены также 
могут фундаментальные по-
казатели, включающие даль-
нейшие покупки золота центробанками и прогнозируемое нами 
долгосрочное ослабление доллара США».

После выборов в США рынок может сосредоточить внимание 
на финансовом обрыве и/или долговом потолке, которые могут 
стать актуальными в начале следующего года. Эти вопросы на-
ряду с новой волной опасений в отношении ситуации в еврозоне 
(в особенности в Греции и Испании) и вероятностью еще одного 
всплеска ухода от рисков (связанного с ликвидностью) весьма 
важны для рынка и, по мнению аналитиков, также могут оказать 
давление на цены на золото.

Тем не менее в дальнейшем ситуация может измениться в 
лучшую сторону. Динамика цен на золото находится в сильной 
зависимости от объявленных центробанками новых стимулов, 
сообщения о которых поступали с начала сентября, когда рынки 
сырьевых товаров находились в смятении. Подтверждение того, 
что крупные развитые экономики продолжат проводить в жизнь 
нетрадиционные формы стимулирования экономики, вызвало 
рост инфляционных ожиданий и, как следствие, цен на золото. 
Между тем последние заявления указывают на то, что центро-
банки хотят и имеют возможность и в будущем в случае необхо-
димости предоставить дополнительную поддержку.

«Мы по-прежнему уверены, что в долгосрочном периоде комп-
лекс драгоценных металлов продолжит отскок, принимая во вни-
мание, что еще какое-то время денежно-кредитная политика оста-
нется стимулирующей, несмотря на более сильную, чем ожидалось, 
макростатистику по США», — отмечают аналитики Standard Bank. 
«Меры по стимулированию экономики значительно улучшили 
перспективы этого рынка», — согласны эксперты National Bank of 
Australia, повысившие на этом фоне прогнозы цен на золото с 1630 
до 1750 долл. за унцию на четвертый квартал 2012 года и с 1580 до 
1710 долл. за унцию на первый квартал 2013 года.

Ожидают дальнейшего роста цен на золото и в ANZ. «Мы про-
гнозируем, что рынок золота завершит год на отметке 1780 долл. 
за унцию и достигнет пика в конце 2013 года на уровне 1890 долл. 
за унцию. Однако для этих прогнозов могут сформироваться по-
вышательные риски при условии введения дополнительных мер 
по смягчению денежно-кредитной политики в США или появле-
ния признаков роста инфляции на фоне вливаний ликвидности в 
течение последних четырех лет», — предупреждают в банке.

ВАЛЕНТИНА ГАВРИКОВА,

департамент аналитической информации РБК

Банк России в октябре 
сократил нетто-продажу 
долларов в 20 раз, евро — 
в 48 раз, свидетельству-
ют данные регулятора по 
валютным операциям. 
Регулятор продал в про-
шлом месяце 22,45 млн 
долл., а евро — 0,92 млн. 
РБК daily

ЦБ разрешил ХКФ-банку 
включить средства, 
привлеченные в рамках 
выпуска субордини-
рованных евро-
облигаций, в состав 
капитала. Объем средств, 
который занял банк у 
инвесторов, составляет 
500 млн долл. Это 
позволит кредитной 
организации увеличить 
достаточность капитала 
на 4%. На первое октября 
текущего года доста-
точность капитала ХКФ-
банка составляла 12,88% 
(при минимально 
допустимом уровне 
в 10%). РБК daily

Московская биржа с 
вечерней сессии 9 ноября 
снизит размер базового 
гарантийного 
обеспечения на срочном 
рынке, говорится в 
сообщении торговой 
площадки. Базовый 
размер обеспечения будет 
снижен у 30 фьючерсов. 
У деривативов на 
обыкновенные акции 
«Газпрома» и Сбербанка 
обеспечение уменьшается 
с 12 до 10%, у префов 
Сбербанка и обык-
новенных акций ВТБ — 
с 15 до 12%, у РДР Rusal, 
обыкновенных акций 
«Татнефти», «Север-
стали», МТС, НОВАТЭКа, 
«Уралкалия» и 
«Ростелекома» — с 20 
до 15%. РБК daily

По данным ЦБ, чистый спрос населения 
на наличную валюту в сентябре составил 
2,2 млрд руб., сократившись на 27% по 
сравнению с августом. Граждане стали 
меньше покупать доллары (чистый 
спрос на американскую валюту со-
ставил 1,9 млрд долл. против 2,2 млрд 
месяцем ранее). Понизился интерес и 
к евро: в сентябре физлица купили 
европейской валюты на сумму, экви-
валентную 0,3 млрд долл., (0,8 млрд 
в августе).

Падение интереса россиян к долла-
ру произошло на фоне укрепления нацио-
нальной валюты, курс которой к доллару 
за месяц вырос с 32,57 руб. до 31,25 руб. за 
доллар. В октябре рубль, напротив, ослабел 
до 31,37 руб. за доллар. Вчера ЦБ сообщил, 
что с начала года до 1 ноября реальный эф-
фективный курс рубля вырос на 3,9%. Этот 
показатель рассчитывается по отношению 
к валютам основных торговых партнеров с 
учетом инфляции.

Директор аналитического департамен-
та ИФК «Метрополь» Марк Рубинштейн 
ожидает дальнейшего укрепления рубля 
в ближайшие два месяца вплоть до уров-

ня 30,5 руб. за доллар. Основными драй-
верами могут стать монетарная политика 
США под руководством Барака Обамы, 
рост цен на нефть, снижение инфляции 
и повышение учетной ставки со сторо-
ны ЦБ. «Укрепление рубля с начала года 
могло бы быть намного более существен-
ным, если бы не президентские выборы в 
России и напряженная ситуация в еврозо-
не», — считает он.

Аналитик НОМОС-банка Алексей Его-
ров, напротив, считает колебания руб-
ля относительно стабильными в рамках 
31—32 руб. за доллар с начала года. ЦБ, по 
мнению эксперта, будет удерживать курс 
рубля к бивалютной корзине на уровне 
35,15 руб. за счет регулирования предо-
ставляемой банкам ликвидности. «Не вижу 
причин для укрепления до уровня 29 руб. к 
доллару и для падения до 33 руб.», — пояс-
нил г-н Егоров.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА, 

ИВАН ШЛЫГИН

Россияне ставят 
на рубль
Осенью они стали покупать меньше долларов и евро

Наблюдающееся с начала года укрепление рубля 
снизило интерес россиян к иностранной валюте. Как 
следствие, в сентябре спрос физлиц на доллары и 
евро сократился сразу на 27%, свидетельствует све-
жая статистика ЦБ.

СОГАЗ заработал на имуществе
Компания увеличила чистую прибыль более чем в полтора раза

По сравнению с прошлогодним пери-
одом компания собрала на 35% больше 
страховых сборов, и в итоге ее чистая 
прибыль составила 5,9 млрд руб. Значи-
тельная часть дохода получена за счет 
страхования имущества: при сравнитель-
но небольшой сумме выплат (6,5 млрд 
руб.) страховая премия, которую СОГАЗ 

собрал за оформление таких полисов, вы-
росла на 35%, до 38,6 млрд руб.

Еще одно прибыльное направление для 
компании — добровольное личное стра-
хование, которое без учета страхования 
жизни принесло ей 21,9 млрд руб. Сборы 
от страхования жизни выросли за 9 меся-
цев на 86%.

Рост премий в этом сегменте отмеча-
ется и у других участников рынка. На-
пример, прирост сборов от страхования 
жизни и здоровья у «Ингосстраха» в ян-
варе—сентябре этого года составил 156% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.

По словам руководителя отдела банковс-
ких рейтингов «Эксперт РА» Павла Самиева, 
главным драйвером развития этого сегмента 
страхового бизнеса в России до сих пор вы-
ступают банки, стимулирующие получение 
страховок. В среднем по рынку страхование 
жизни и здоровья растет темпом до 50% в 
год. В то же время, как считает эксперт, го-
ворить о повышенном интересе россиян к 
такого рода страховым продуктам преждев-
ременно: весь сегмент страхования жизни и 
здоровья занимает до 7% россий ского рынка 
страхования, а в США — до 50%.

ОЛЬГА АДАМЧУК

СОГАЗ получил за девять месяцев текущего 
года 5,9 млрд руб. чистой прибыли. Это на 57% 
больше результатов прошлого года. Финансо-
вый результат связан с увеличением премий от 
страхования имущества и добровольного лич-
ного страхования.
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Столичные власти готовы поставить 
точку в скандальном проекте Шал-
вы Чигиринского на месте гостини-
цы «Россия». Правительство Моск-
вы намерено выкупить у бизнесмена 
компании, одной из которых при-
надлежит право аренды земельного 
участка под снесенным отелем, а вто-
рой — отмененный инвестконтракт 
на его реконструкцию. Девелопер 
безуспешно пытался вернуть право 
на стройплощадку в Зарядье и требо-
вал от города компенсации понесен-
ных затрат в размере 4,782 млрд руб. 
Рассчитавшись с г-ном Чигиринским, 
Москва очистит от претензий 13 га 
земли напротив Кремля, где планиру-
ется разбить парк и построить парла-
ментский центр.

Федеральная антимонопольная служ-
ба России удовлетворила ходатайства 
ОАО «ГАО «Москва» (подконтрольно 
правительству Москвы) о покупке двух 
ООО — «СТ Девелопмент» и «Айген-
тум». По данным Росстата, обе компа-
нии по состоянию на 2010 и 2011 годы 
принадлежали одному кипрскому оф-
шору — «Дабсторм холдингс лимитед». 
Участники рынка связывают эти струк-
туры с предпринимателем Шалвой Чиги-
ринским, который пытался реализовать 
под эгидой «Айгентума» и «СТ Девелоп-
мент» девелоперский проект на месте 
гостиницы «Россия». Стартовал он око-
ло десяти лет назад. 

В Зарядье на месте советского отеля 
предполагалось строительство много-
функционального гостинично-рекреа-
ционного комплекса общей площадью 
360 тыс. кв. м. Его застройщиком стала 
компания «СТ Девелопмент», которая 
в 2004 году выиграла инвестиционный 
конкурс, организованный властями 
Москвы, оценив проект в 830 млн долл. 
На порядок больше обещали вложить в 
Зарядье конкуренты Шалвы Чигирин-
ского: компания Bauholding Strabag AG 

вместе с Dubai Investments предлагали 
2 млрд долл., а дочерняя структура Ев-
рофинанс Моснарбанка компания «Мо-
наб» —1,45 млрд долл. Она и решила оп-
ротестовать итоги инвестконкурса.

В 2006 году Высший арбитражный 
суд (ВАС) РФ отменил по иску «Мона-
ба» итоги инвестконкурса. А в 2007 году 
правительство Москвы согласилось с 
решением ВАС и аннулировало собс-
твенное распоряжение, которое уполно-
мочивало структуру Шалвы Чигирин-
ского заниматься застройкой Зарядья. 
«СТ Девелопмент» пыталась оспорить 

эти действия и вернуться на стройпло-
щадку, которую город смог оформить на 
себя. В декабре 2008 года Юрий Лужков 
предоставил ОАО «Россия» (принадле-
жит правительству Москвы) и ООО «Ай-
гентум» неделимый земельный участок 
площадью 7,451 га в аренду на 49 лет.

Тем не менее закрепить права на 
проект застройки Зарядья «СТ Деве-
лопмент» не удалось. В итоге компания 
Шалвы Чигиринского потребовала в суде 
компенсацию в размере 4,782 млрд руб. 
за разработку проекта реконструкции 
гостиницы и ее демонтаж. По данным 

сайта Московского арбитражного суда, 
все иски и кассации «СТ Девелопмент» 
остались без удовлетворения.

В 2009 году проект в Зарядье достал-
ся вновь созданному ОАО «Гостиничная 
компания» (ОАО «ГК»). Этой компании 
были переданы основные гостиничные 
активы, в том числе ОАО «Россия» и 
ГАО «Москва». В прошлом году столич-
ные власти приняли решение включить 
ОАО «ГК» в программу приватизации 
на 2011—2013 годы (см. РБК daily от 
17.08.11) и пустить с молотка 84% акций 
компании. Правительство Москвы фак-
тически контролирует 100% ОАО «ГК»: 
84% принадлежат напрямую департа-
менту имущества города (ДИГМ), а 16% 
— ГАО «Москва», объяснили в ДИГМе. 

Выставить пакет на торги город рас-
считывал прошлой зимой. К тому време-
ни Москва планировала определиться с 
передаваемым ОАО «ГК» имуществом, 
на которое мог бы рассчитывать новый 
владелец гостиничной компании. Речь 
в том числе шла о площадке в Зарядье. 
В начале этого года Владимир Путин и 
Сергей Собянин приняли решение раз-
бить на месте гостиницы «Россия» парк 
и воссоздать здесь одноименный концер-
тный зал (см. РБК daily от 23.01.12). Се-
годня же чиновники рассматривают воз-
можность использовать историческую 
площадку напротив Кремля для стро-
ительства объединенного парламент-
ского центра (12.09.12). Окончательное 
решение о градостроительном будущем 
Зарядья и о сроках аукциона по продаже 
ОАО «ГК» до сих пор не принято, сооб-
щил РБК daily источник в ДИГМе. По 
его словам, до конца года торги вряд ли 
состоятся. 

Летом этого года начались некоторые 
движения в «СТ Девелопмент». По дан-
ным базы СПАРК, в августе компания 
увеличила собственный уставный ка-
питал с 5 млн до 4,33 млрд руб. Сделать 
это она могла, внеся соответствующие 
денежные средства или равнозначные 

активы, имущественные и неимущест-
венные права, отмечает управляющий 
партнер юридического бюро «Падва и 
Эпштейн» Семен Эпштейн. По его сло-
вам, капитал «СТ Девелопмент» мог вы-
расти в несколько раз также за счет спе-
цифической оценки вносимых активов, 
выполненных компанией работ или пе-
редачи ей дебиторской задолженности. 

Возможно, многократный рост деве-
лоперского «уставника» предшествовал 
сделке с ГАО «Москва», цель которой 
— окончательно рассчитаться с Шалвой 
Чигиринским, рассуждает юрист. Раз-
мер уставного капитала компании «Ай-
гентум» с августа 2006 года держится на 
уровне 43,779 млн руб. Покупая обе ком-
пании по балансовой стоимости, Москва 
компенсирует их бывшему собственни-
ку все траты по проекту реконструкции 
гостиницы «Россия». Партнер S.A. Ricci 
Илья Шуравин выразил уверенность в 
том, что эти действия связаны напрямую 
с консолидацией гостиничных активов 
под эгидой ГАО «Москва», на балансе 
которого уже находится ряд объектов 
гостиничного фонда столицы. 

Вчера Шалва Чигиринский был недо-
ступен для комментариев. Его бывший 
партнер в московских девелоперских 
проектах владелец Магнитогорского 
металлургического комбината (ММК) 
Виктор Рашников не ответил на вопро-
сы РБК daily. В компании брата Шалвы 
Чигиринского Александра «Снегири 
Девелопмент» сообщили РБК daily, что 
не имеют никакого отношения к «СТ 
Девелопмент» и проекту реконструкции 
гостиницы «Россия». В ГАО «Москва» 
не смогли прокомментировать готовя-
щуюся сделку. Высокопоставленный 
чиновник в комплексе имущественно-зе-
мельных отношений города ограничил-
ся лишь одним восклицанием: «Ничего 
нельзя утаить!»

НИКОЛАЙ МИХАЛЕВ,  

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Москва освобождает «Россию»
Город выкупает активы Шалвы Чигиринского в проекте реконструкции Зарядья

О том, что в России все же бу-
дет полноформатная Victoria’s 
Secret, РБК daily рассказал вице-
президент Crocus Group Эмин 
Агаларов. «Монэкс Трейдинг» 
(«дочка» кувейтской Alshaya 
Group) — обладатель франшизы 
бельевого бренда — договарива-
ется об аренде площадки в новом 
Vegas Crocus City, который откро-
ется в конце 2013 года. О том, что 
«Монэкс Трейдинг» заинтересо-
вана в открытии полноформат-
ных магазинов Victoria’s Secret, 
для чего компания сейчас ищет 
подходящие площади, знают 
и несколько участников рынка 
недвижимости. По словам одно-
го из них, компании интересны 
площади около 1500 кв. м, пре-
имущественно в новых торговых 
центрах.

Компания «Монэкс Трей-
динг», которая также развивает 
сети магазинов Next, The Body 
Shop, Claire’s, M·A·C, Mothercare, 
American Eagle и др., получила 
франшизу американской мар-
ки, которая входит в портфель 
компании Limited Brands, в про-
шлом году и тогда же начала от-
крывать магазины. Первый из 
них открылся в торговом центре 
«Мега Теплый стан» в октябре 
2011 года. Однако тогда куль-
товая марка вышла в урезанном 
формате: были открыты мага-
зины площадью около 100 кв. м 
и ассортиментом, на 90% состо-
ящим из парфюмерии, космети-
ки и аксессуаров. Представитель 
Limited Brands тогда объяснял 
российским СМИ, что такова 
стратегия компании на между-
народных рынках — открывать 
только магазины Victoria’s Secret 
Beauty & Accessories.

В конце прошлого года стра-
тегия Limited Brands претерпе-
ла некоторые изменения. В ок-
тябре 2011 года на презентации 
для аналитиков и инвесторов 
(текст заседания есть в распо-
ряжении редакции) Мартин 
Вотерс, исполнительный вице-
президент международного под-
разделения Limited Brands, за-
явил о том, что осенью 2012 года 
на Ближнем Востоке откроются 

сразу три полноценных магази-
на VS. Эти точки должны были 
стать первыми полноформатны-
ми магазинами, открытыми по 
франшизе за пределами США. 
Партнером в этом проекте стала 
Alshaya Group.

По данным сайта компании, 
в Москве «Монэкс Трейдинг» 
успела уже открыть восемь ма-
газинов Victoria’s Secret. Все они 
располагаются в популярных 
торговых центрах: «Европейс-
кий», «Метрополис», «Охотный 
ряд» и других.

В Crocus Group рассказали, 
что уже имеющиеся магазины 
«Монэкс Трейдинг» планирует 
укрупнять — арендовать новые 
помещения большего разме-
ра в тех же торговых центрах. 
В Cushman & Wakefield РБК daily 
рассказали, что специалисты 
компании в настоящее время за-
нимаются поиском площадей для 
флагманского магазина Victoria’s 
Secret в Москве. А по данным ис-
точника на рынке недвижимос-
ти, флагман может открыться 
в ТЦ «Авиапарк».

Управляющий директор кон-
салтинговой компании Esper 
Group Дарья Ядерная считает, 
что выход VS на рынок в полном 
формате — действительно дол-
гожданное событие и для рынка, 
и для потребителей. «Знаковая 
марка, спрос на которую уже 

долгое время находился в Рос-
сии в подавленном состоянии, 
что обеспечивало значительные 
доходы индивидуальным пред-
принимателям, бизнес которых 
основывался на поставке комп-
лектов желающим покупатель-
ницам через Интернет», — объ-
ясняет эксперт. Г-жа Ядерная 
считает, что благодаря извест-
ности марки «Монэкс Трейдин-
гу» потребуются минимальные 
расходы на продвижение.

Эксперт считает, что будущая 
доля российского рынка Victoria’s 
Secret будет зависеть от количес-
тва полноформатных магазинов, 
а также от региональной экспан-
сии бренда. Все ведущие игроки 
рынка белья хорошо репрезенто-
ваны в региональных продажах, 
а спрос в российских регионах 
на белье и домашнюю одежду 
в 2011—2012 годах показывает 
весьма динамичный рост — ры-
нок Москвы по сравнению с ре-
гионами стагнирует.

Александр Федоров, экс-пре-
зидент ГК «Дикая Орхидея» 
(«Бюстье», «Дикая Орхидея», 
«VI Легион»), напротив, считает, 
что VS имеет смысл открывать 
магазины в основном в Москве, 
Санкт-Петербурге и разве что 
городах-миллионниках. «Ос-
тальное — бессмысленная трата 
денег», — говорит г-н Федоров, 
объясняя тем, что в регионах 
преимущественно неорганизо-
ванная розница.

По данным Esper Group, объ-
ем российского рынка белья по 
итогам 2011 года составил 
5,639 млрд долл., из них 64,4% 
приходится на женское белье, 
19,1% — на мужское белье и 16,5% 
млрд евро — на детское белье.

АННА ЛЕВИНСКАЯ,  

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Главный секрет Виктории
В следующем году в Москве откроются  
полноценные бельевые Victoria’s Secret
Как стало известно РБК daily, Россия станет второй страной, 
в которой откроются магазины Victoria’s Secret (VS) полного 
ассортимента по франшизе. В прошлом году игроки бельевого 
рынка смогли вздохнуть спокойно, когда знаменитый белье-
вой бренд вышел на рынок лишь со скромными магазинами 
парфюмерии и косметики для тела. Но сейчас торговцам ниж-
ним бельем самое время начать волноваться. Брокеры торго-
вой недвижимости уже ищут помещения для новых магазинов 
площадью 1200—1500 кв. м и флагмана площадью 2000 кв. м, 
который, по сведениям одного источника газеты, откроется 
в ТЦ «Авиапарк».

Ликвидировать незаконно установлен-
ные ларьки поможет подписанное на днях 
Сергеем Собяниным положение «О взаимо-
действии органов исполнительной власти 
при организации работы по освобождению 
земельных участков от незаконно разме-
щенных на них объектов, не являющихся 
объектами капитального строительства, 
в том числе осуществлению демонтажа 
и (или) перемещения таких объектов». 
В документе четко прописаны функции 
чиновников, отвечающих за борьбу с не-
законной торговлей, указаны конкретные 
сроки принятия решений, а главное — 
предусмотрена возможность снести торго-
вую точку (как, впрочем, и любое другое 
некапитальное строение) без обращения 
в суд. Именно длительные судебные разби-
рательства (на тяжбы с владельцами пала-
ток у горадминистрации уходит не меньше 
года, а в некоторых случаях суды затягива-
ются и на два) помешали чиновникам лик-
видировать нелегальную торговлю еще два 
года назад.

Борьба с киосками в столице, как извест-
но, была одним из первых «громких» реше-
ний градоначальника. Стихийно 
разбросанные по улицам палатки, 
которые зачастую занимали газо-
ны и парковочные места и меша-
ли движению машин и пешеходов, 
решено было заменить торговы-
ми павильонами единого образца, 
установленными на основании 
общегородской схемы мелкороз-
ничной торговли. В 2011—2012 
годах в Москве было демонтировано 6 
тыс. нелегальных объектов. Однако, как 
это иногда случается с масштабными про-
ектами, без перегибов на местах обойтись 
не удалось. В одних районах сносили все 
подряд, включая киоски с прессой и будки 
Мосгортранса, в других — наоборот, «тихой 
сапой» палатки стали возвращаться обрат-
но. «Некоторые предприниматели просто 
передвинули их вглубь улиц и дворов, где 
их трудно обнаружить проверяющим», — 
сетуют в городском департаменте торговли 
и услуг. Сейчас в Москве, несмотря на все 
запреты, продолжает работать около тыся-
чи незаконных торговых объектов. «В итоге 
страдают добросовестные предпринимате-
ли, которые заплатили за установку своей 
мелкой розницы, платят налоги, а рядом 
продолжают работу граждане, которые во-
обще ничего не платят», — посетовал на не-
давнем заседании городского правительства 
Сергей Собянин.

Право установить одну палатку, торгую-
щую молоком, главе Ассоциации произво-
дителей мясомолочной продукции Валерию 
Зайцеву обошлось в 1,5 млн руб. за три года. 
Кроме того, ему ежегодно приходится пере-
числять в бюджет несколько сотен тысяч 

рублей налогов. «При этом по соседству сто-
ят незаконные ларьки, запитанные от трол-
лейбусных проводов, владельцы которых 
кладут всю выручку себе в карман», — воз-
мущается он.

Теперь же, как пояснили РБК daily в го-
родском департаменте торговли и услуг, вы-
являть незаконные торговые объекты пору-
чено районным управам (жалобы жителей 
и информацию, поступившую от других 
источников, чиновники должны проверить 
за два дня, а потом в течение суток известить 
префектуру). Округу, в свою очередь, дается 
пять дней на то, чтобы собрать комиссию по 
пресечению самовольного строительства, 
которая либо примет решения о демонтаже 
объекта (если владелец не имеет свидетель-
ства о регистрации прав собственности), 
либо об обращении в суд (если строение за-
регистрировано как объект недвижимости). 
Палатки, подлежащие ликвидации, должны 
быть демонтированы в следующие три дня. 
Их планируется вывозить на специальные 
отстойные площадки, которые появятся 
в каждом округе.

Руководствуясь новыми правилами, ко-
торые сокращают всю процедуру до десяти 
дней, столичные власти рассчитывают по-
кончить с установленными вне закона тор-
говыми объектами за два месяца — до кон-
ца 2012 года. «Речь не идет о ликвидации 
мелкорозничной торговли в Москве, как 
это пытаются представить некоторые пред-

приниматели. Это борьба с нелегальным 
бизнесом. На законных основаниях в го-
роде продолжат работать 10,5 тыс. палаток 
и киосков», — подчеркивают в департаменте 
торговли и услуг. При этом палатки с алко-
голем в любом случае доживают последние 
дни — с января 2013 года по федеральному 
закону продажа пива в нестационарных со-
оружениях будет запрещена.

Председатель координационного сове-
та Межрегионального профсоюза пред-
принимателей Владлен Максимов считает, 
что новое положение будет эффективно в 
борьбе с беспредельщиками, которым иг-
рали на руку длительные судебные проце-
дуры. Но проблема, по его мнению, гораздо 
шире. «Незаконные, как считают власти, 
палатки возникают из-за острого дефици-
та торговых площадей в Москве. Людям во 
многих районах элементарно негде купить 
товары первой необходимости. Нужно рас-
ширить схему размещения объектов мелко-
розничной торговли в два раза, выставить 
дополнительные площадки на аукционы и 
получать деньги в бюджет», — предлагает 
г-н Максимов.

АЛЕКСАНДРА ГОЛУБЕВА

Десять дней на снос
Судебные проволочки не остановят ликвидацию 
незаконно установленных палаток
Столичные власти рассчитывают полностью покон-
чить с нелегальной мелкорозничной торговлей до 
нового года. Теперь процедура ликвидации палаток 
и киосков, установленных без разрешений, сокраще-
на до десять дней. Более того, чиновники получили 
возможность демонтировать их без решения суда.
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В третьем квартале МТС уве-
личила доходы от услуг, оказы-
ваемых с помощью мобильных 
приложений, почти на 80% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2011 года, сообщили в 
пресс-службе оператора. Ис-
точник, близкий к МТС, знает, 
что выручка оператора от это-
го направления выросла до 800 
млн руб. против 450 млн руб. за 
третий квартал 2011 года. По 
его словам, ранее на них при-
ходилось примерно 10% общей 
выручки от контент-услуг (про-
дажа мелодий, картинок, позд-
равлений и др.). За тот же пери-
од число скачиваний мобиль-
ных приложений МТС выросло 
в три раза, а число пользовате-
лей увеличивалось на 20% еже-
квартально и достигло 4 млн 
человек, указывает представи-
тель МТС Валерия Кузьменко. 
Мобильные приложения опе-
ратора приносят доход за счет 
абонентской платы (мобильное 
ТВ, облачные и навигационные 
сервисы) и комиссии от транз-

акций (финансовые услуги). На 
продажах приложений оператор 
не зарабатывает — все програм-
мы распространяются бесплат-
но. 

«Рост пот-
ребления при-
ложений связан 
с увеличением 
п р о н и к н о в е -
ния смартфо-
нов в сети МТС, 
популярностью 
б р е н д и р о в а н -
ных смартфонов 
(п р од а ющ и хс я 
под торговой маркой операто-
ра. — РБК daily), которые зани-
мают 10% от их общих продаж 
в розничной сети МТС, — ком-
ментируют в компании. — Уве-
личение доходов от этих услуг в 
общей выручке от контента го-
ворит и о развитии рынка допол-
нительных сервисов, интересе 
пользователей не только к раз-
влекательному контенту и росте 
доверия к мобильным приложе-
ниям в целом».

Сейчас МТС располагает са-
мой большой сетью фирменных 
салонов в России и делает ставку 
на продажи смартфонов. Ее роз-
ничная сеть насчитывает око-
ло 4,4 тыс. салонов, в том числе 
2,8 тыс. собственных. Во всех 
продаваемых в рознице смарт-
фонах МТС предустановлены 
приложения оператора. В то же 
время мобильные программы 

распространяются и через ка-
талог МТС и онлайн-магазины 
вендоров. 

Рост использования мобиль-
ных приложений операторов 
практически сравнялся с ростом 
объема передачи данных, отмети-
ла аналитик ACM-Consulting Ок-
сана Панкратова. «C ростом про-
даж смартфонов на российском 
рынке расширяется и спектр опе-
раторских мобильных сервисов. 
Заметную роль начинают играть 

доходы от той части VAS-услуг, 
к которой относятся выручка от 
мобильной коммерции, абонент-
ская плата за периодические него-
лосовые услуги и другие сервисы, 
продвигаемые операторами через 
мобильные приложения», — счи-
тает она. Рынок операторских до-
ходов от мобильных приложений 
вырос на 40% за последние два 
года — с 1,8 млрд руб. во втором 
квартале 2010 года до 2,6 млрд 
руб. во втором квартале 2012 года, 
подсчитали в ACM-Consulting.

Конкуренты МТС не раскры-
вают выручку от мобильных 
приложений. «Мы рассматрива-
ем фирменные мобильные при-
ложения как драйвер роста дохо-
дов, а также как один из способов 
привлечения абонентов», — рас-
сказала представитель «МегаФо-
на» Юлия Дорохина. «Переход на 
«умный» телефон в большинстве 
случаев меняет стиль потребле-
ния абонентом дополнительных 
услуг. Разумеется, мы не остав-
ляем это рыночный тренд без 
внимания и активно выводим 
на рынок приложения под собс-
твенным брендом», — добавляет 
представитель «ВымпелКома» 
Анна Айбашева. 

АНАСТАСИЯ ФОМИЧЕВА

МТС заработала на приложениях
Продажа смартфонов с предустановленным фирменным ПО 
стала приносить компании дополнительную прибыль

Как стало известно РБК daily, МТС в третьем квартале зарабо-
тала 800 млн руб. на мобильных приложениях, установленных в 
смартфонах, продающихся в розничной сети компании. Мобиль-
ные операторы за два года на 40% увеличили доходы от услуг, 
предлагаемых в своих фирменных приложениях. 

Вслед за Сергеем Лаврухиным, который весной этого года стал 
генеральным директором медиахолдинга РБК, в компанию при-
ходит ДЕРК САУЭР. Один из самых влиятельных медиаменед-
жеров России будет президентом РБК и возглавит его совет 
директоров. Он считает, что все медиаресурсы холдинга должны 
отвечать единой миссии. Применительно к РБК это «улучшать 
жизнь среднего класса за счет качественной информации».

«Все сотрудники 
должны понимать 
глобальную миссию 
компании»
Дерк Сауэр о своем видении 
развития медиахолдинга РБК

— Вы были создателем одного из самых успешных 
в России медиахолдингов. Теперь выбрали РБК?
— Сначала, когда мне предложили присоединиться 

к топ-менеджменту РБК, я был слегка удивлен. Но удив-
ление быстро сменилось воодушевлением. Это очень 
известный бренд на российском медиарынке с очень 
мощной ресурсной базой. Некоторые аспекты управ-
ления этим медиахолдингом новы для меня, однако 
это делает задачу только интереснее. И я надеюсь, что 
с моими знаниями и 20-летним опытом я смогу помочь 
компании двигаться вперед.

— Какой вы видите стратегию развития меди-
ахолдинга?
— 20 лет назад было очень легко развивать здесь 

бизнес. Все было возможно, рынок был фактически не 
занят. Мы могли открывать новые журналы, а основате-
ли РБК создали эту компанию. Проблемы носили более 
практический характер — как распространять продук-
цию, например. Сейчас, конечно же, рынок уже дру-

гой. Конкуренция в разы 
выше, а экономический 
рост давно замедлился. 
Раньше экономика росла 
очень быстро. Сейчас все 
упирается в сфокусиро-
ванность на сегменте и 
эффективность. В бизне-
се все сотрудники теперь 
должны понимать гло-
бальную миссию компа-
нии. Применительно к 
РБК эта миссия — улуч-
шать жизнь среднего 

класса за счет качественной информации. Будь это 
сотрудники глобальных компаний или собственники 
малого и среднего бизнеса. Мы должны давать им ин-
формацию с деловой точки зрения. Но не только с дело-
вой — также и с личностной. Где лучше купить страхов-
ку, как купить жилье — такие практические вопросы. 
Если мы сосредоточимся на этом, на качественной ин-
формации для среднего класса, мы станем очень успеш-
ной компанией.

— Что бы вы изменили в модели работы ком-
пании?
— Я убежден, что основное конкурентное преиму-

щество РБК, его ключевой актив — это информация. 
Кроме того, у холдинга лояльная аудитория и отлич-
ная глубина проникновения. Совершенствуя методы, с 

помощью которых мы распространяем информа-
цию, мы можем быть очень привлекательными 

для рекламодателей. И это сделает наш биз-
нес в разы прибыльнее. Мой месседж для 
РБК — сфокусироваться на своей ключевой 
компетенции. Компания в последнее вре-
мя стала присутствовать в очень многих 
сегментах и поэтому, на мой взгляд, стала 
меньше внимания уделять тому, что у нее 
лучше всего получа-
ется. Я вижу своей 
задачей скорректи-

ровать ее де-
ятельность.

Лучше всего читать отчетность за третий 
квартал в рублях: рост выручки здесь 12%, 
до 5,2 млрд руб. Показатели в долларах пос-
традали от ослабления курса рубля к долла-
ру на 10%, говорят в «СТС Медиа». Анали-
тики отмечают, что пока затраты компании 
растут быстрее, чем консолидированная 
выручка.

«Несмотря на то что рост выручки в рублях 
кажется интересным — 12%, он не покрывает 
роста затрат: рентабельность по OIBDA упа-
ла на 3 процентных пункта. Мы прогнозиру-
ем, что маржа EBITDA поднимется до 30% 
по итогам 2012 года», — рассказала РБК daily 
аналитик «ВТБ Капитала» Анастасия Обухо-
ва. По прогнозам самого холдинга, на конец 
года рентабельность по OIBDA останется 
на уровне 30%, хотя в третьем квартале она 

была на уровне 26,8%. По прогнозу анали-
тика «Тройки Диалог» Анны Лепетухиной, 
рост выручки «СТС Медиа» по итогам 2012 
года в рублевом выражении составит 9,7%, 
в долларовом — 2%.

Доходы флагманского телеканала холдин-
га — СТС — снизились на 2%, с 94,9 млн долл. 
в третьем квартале 2011 года до 93,26 млн 
долл. «В третьем квартале из-за низких ау-
диторных долей канала СТС сократился рек-
ламный инвентарь. Это напрямую влияет на 
выручку, — отметили в пресс-службе «СТС 
Медиа». — Частично сокращение инвентаря 
было компенсировано общим ростом теле-
смотрения в этом году».

В 2012 году холдинг продал рекламный 
инвентарь телеканалов приблизительно 
на 95%. В июле—сентябре рекламная вы-
ручка в рублях выросла на 11% по сравнению 
с третьим кварталом 2011 года, в долларах 
рост составил всего 2%. На рекламе компа-
ния заработала 157,48 млн долл. Вознаграж-
дение «Видео Интернешнл» (консультант 
«ЕвереСТ-С» — селлер «СТС Медиа») соста-
вило 17,3 млн долл.

КАТЕРИНА КИТАЕВА

«СТС Медиа» 
наверстывает упущенное 
Рост выручки медиахолдинга в третьем квартале 
не компенсировал убыток в 38,48 млн долларов
В третьем квартале выручка «СТС Медиа» росла, 
радуя инвесторов, которые пережили падение до-
ходов компании в апреле—июне 2012 года. Доходы 
медиахолдинга увеличились на 2%, до 162 млн долл., 
чистый убыток составил 38,48 млн долл. В холдинге 
невысокие показатели объясняют низким смотрени-
ем среди целевой аудитории и сокращением реклам-
ного инвентаря.

Вчера совет акционеров ком-
пании «МегаФон» одобрил 
покупку 25% акций «Евросе-
ти». Приобретение одобрили 
единогласно, голосовавших 
«против» и воздержавших-
ся не было. Теперь оператор 
ждет одобрения ФАС. Служ-
ба соберет мнения заинтере-
сованных лиц до 12 ноября, 
после чего примет решение, 
накладывать ли какие-либо 
ограничения на участников 
сделки или нет.

О решении внеочередного 
совета акционеров «МегаФона» 
говорится в тексте раскрытия 
существенных фактов операто-
ра. Акционеры одобрили покуп-
ку 25% акций ритейлера. Она 
пройдет в два этапа. Сначала 
оператор и подконтрольная Али-
шеру Усманову Garsdale Services 
Investment получат по 25% акций 
«Евросети». В рамках второго 
этапа «МегаФон» получит право 
выкупить пакет г-на Усманова— 
25% (через год после завершения 

первой сделки, но не позднее 
трех лет). 

«Одобрение советом акци-
онеров — лишь один из мно-
гих этапов прохождения сдел-
ки, — говорит источник РБК 
daily, близкий к одной из сторон 
сделки. — Определенные огра-
ничения как на сделку, так и на 
операционную деятельность 
компании может наложить 
ФАС. Во-вторых, согласно кор-
поративным правилам должна 
пройти еще процедура закры-
тия сделки. На каждом этапе 
могут вноситься дополнитель-
ные изменения в первоначаль-
ный план или структуру», — ре-
зюмирует он.

Источник РБК daily в ФАС от-
метил, что раньше следующей 
недели никакой информации по 
делу «Евросети» ждать не стоит. 
Антимонопольная служба соби-
рает заключения всех заинтере-
сованных сторон до 12 ноября, 
после чего рассмотрит все ас-
пекты покупки доли в ритейлере 
и вынесет решение.

Как отмечают опрошенные 
РБК daily участники рынка мо-
бильной связи, основные опа-
сения операторов вызывает ве-
роятность того, что с приобре-
тением «Евросети» «МегаФон» 
сможет быстро наращивать 
абонентскую базу. «Эта ритейл-
сеть — самый крупный канал 
продажи SIM-карт в России, — 
считает старший аналитик БКС 
Анна Курбатова. — Однако ду-
маю, что для «МегаФона» сейчас 
важно не количество, а качество 
привлекаемых абонентов, а так-
же увеличение срока жизни 
пользователей в сети». 

Собеседники РБК daily, 
близкие к переговорам между 
«МегаФоном» и Александром 
Мамутом, отмечают, что опера-
тор рассматривает «Евросеть» 
не столько как канал продажи 
контрактов, сколько как ком-
панию, продающую финансо-
вые услуги, а также мобильную 
электронику.

ВИТАЛИЙ ПЕТЛЕВОЙ

Купим единогласно
Акционеры «МегаФона» одобрили сделку 
с «Евросетью»
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Первый смартфон Sony с HD-экраном несколь-
ко припозднился, особенно в России. На момент 
появления он уже проигрывал конкурентам 
в плане производительности и аппаратного 
обеспечения, однако свои достоинства у него 
тоже имеются. Рассмотрим модель подробнее.

Аппаратная часть аналогична Xperia S, Acro S 
и отчасти новому флагману Xperia TX, то есть это 
двухъядерный 1,5-гигагер-
цевый процессор Quallcomm 
MSM8260, 1 Гб ОЗУ и 16 Гб 
встроенной флэш-памяти 
(доступно 11), которую мож-
но дополнить при помощи 
SD-карты.

Дизайн у Xperia ion доволь-
но строгий, особенно в черной 
версии. Аппарат выполнен из 
приятного на ощупь металла 
с пластиковыми крышками 
на торцах, верхняя крышка 
снимается, открывая доступ 
к гнездам для SIM-карты и 
microSD. 

Компоновка мало чем от-
личается от других моделей 
Xperia: слева расположены 
кнопки включения, регулиров-
ки громкости и камеры (мож-
но настроить на моментальное 
включение и съемку), а слева 
спрятанные под крышкой разъ-
емы HDMI и USB. А вот реше-
ние с расположением сенсорных 
кнопок под экраном несколько 
удивляет: кнопки back, menu и 
home поменялись местами, и к 
ним добавилась кнопка search, 
на которую все время нажима-
ешь по привычке, желая выбрать 

меню. Непонятно, чем обусловлено такое реше-
ние, поскольку поиском в телефоне пользуются 
не так часто, а привыкать к новому размещению 
придется долго.

Экран 4,3-дюймовый с разрешением 720х1280, 
как принято у Sony, на него уже наклеена защит-
ная пленка, которая никак не мешает и даже делает 
его приятнее на ощупь. Выглядит он в самом деле 

впечатляюще — очень четкое 
изображение, яркие цвета и от-
сутствие искажений при боковом 
обзоре, смотреть фильмы и фо-
тографии — сплошное удоволь-
ствие, за которое придется рас-
плачиваться не таким высоким 
временем работы от батареи, 
как у S и Acro S. Камера точно 
такая же, как и у двух «собра-
тьев», — отлично снимает при 
хорошем освещении, но дает 
много шума при недостаточ-
ном. Не оставляет ощущение, 
что в прошлогоднем Arc S 
камера была лучше, хотя и с 
8 мегапикселями против ны-
нешних 12.

На ion установлена Android 
4.0.4 и стандартный для Sony 
пакет ПО: Walkman, Wise Pilot, 
Evernote, Office Suite, Facebook 
и т.д. С установкой и работой 
других приложений никаких 
проблем не наблюдалось. 
В целом очень неплохой те-
лефон с большим качест-
венным экраном и с более 
консервативным дизайном, 
нежели чем у нового флаг-
мана — Xperia TX.

ИЛЬЯ ВИКТОРОВ

Специалисты Лаборатории 
реактивного движения NASA 
обнародовали результаты 
анализа проб атмосферы Мар-
са. Данные показали отсутс-
твие метана — газа, который 
свидетель ствует о наличии 
каких-либо форм жизни.

Марсоход Curiosity позволил 
сделать ученым новые шаги к 
пониманию того, как Красная 
планета потеряла большую часть 
своей атмосферы. Известно, что 
атмосфера Марса в 100 раз тонь-
ше земной.

С помощью набора инстру-
ментов на борту Curiosity ученые 
проанализировали образцы ат-
мосферы в районе кратера Гейл, 
где ровер остановился для про-
ведения исследований. Специа-
листы сделали вывод, что потеря 
атмосферы была важным этапом 
эволюции планеты.

Еще одним важным откры-
тием стало практически полное 
отсутствие в составе атмосферы 
метана — газа, который явля-
ется продуктом жизнедеятель-
ности организмов. В основном в 
«безвоздушном пространстве» 
Красной планеты присутству-
ют тяжелые изотопы углерода 
и аргона.

Анализы проб показывают 
увеличение на 5% доли тяже-
лых изотопов по сравнению с 
тем периодом, когда планета 
только сформировалась. Легкие 
изотопы потерялись в межпла-

нетном пространстве. Изотопы 
аргона подтверждают предыду-
щие оценки специалистов от-
носительно состава атмосферы 
Марса, полученные в ходе изу-

чения марсианских метеоритов 
на Земле.

Ученые предполагают, что 
в далеком прошлом Марс был 
совсем другим: слой атмосферы 

был толще, и на поверхности 
присутствовала вода. Планиру-
ется, что в 2014 году американ-
ский межпланетный зонд для 
исследования Марса MAVEN 
будет изучать потерю планетой 
верхних слоев атмосферы.

По словам заместителя ди-
ректора ИКИ РАН Олега Кораб-
лева, тот факт, что возле кратера 
Гейл не был обнаружен метан, не 
противоречит картине, сложив-
шейся ранее, но в то же время и 
никак не проясняет ее.

«Необязательно, что ме-
тан — это газ биологического 
происхождения, хотя, скорее 
всего, так оно и есть. Существу-
ет также возможность, что это 
газ ископаемого биологическо-
го происхождения, то есть он не 
образуется, а медленно выходит 
из древних пород. Но в любом 
случае метан должен был обра-
зоваться в результате биологи-
ческой активности. Он не может 
долго существовать в атмосфере 
Марса, так как разлагается по 
действием солнечной радиации. 
Если метан есть, значит, он ка-
ким-то образом пополняется. 
Его источником могут быть мик-
роорганизмы или ископаемые 
залежи».

Дело в том, что ранее метан 
был найден на Марсе в ходе трех 
независимых исследований, в 
которых участвовали две аст-
рономические группы и косми-
ческий аппарат Mars Express. 
«Все они обнаружили метан, но 

в один момент приборы регист-
рировали его, а в другой — уже 
нет. Оставалось загадкой, поче-
му так происходит», — добавил 
г-н Кораблев.

Старший научный сотрудник 
Ин ститута космических иссле-
дований РАН Александр Родин 
рассказал, что метан сам по себе 
не является доказательством 
наличия на Марсе жизни, как и 
его отсутствие не является дока-
зательством того, что жизни на 
Красной планете нет.

«Было видно, что специалис-
ты NASA тщательно готовились 
к своему заявлению. Они расска-
зали, что тот прибор, с помощью 
которого проводились измерения 
и который является очень чувс-
твительным, не показал наличие 
метана. Если бы метан был обна-
ружен, это не означало бы нали-
чие на Марсе жизни. Данные о 
метане на Марсе противоречивы. 
Один из тех, кто обнаружил этот 
газ на Красной планете, профес-
сор Владимир Краснопольский, 
в своей последней статье при-
мерно год назад рассказал, что, 
по его последним наблюдениям, 
метана на Марсе нет. Эти выво-
ды противоречат его же преды-
дущим наблюдениям. То есть 
метан на Марсе переменный. 
Поэтому не стоит разочаровы-
ваться, сейчас еще рано делать 
окончательные выводы», — от-
метил Александр Родин.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Марс скорее мертв
Марсоход Curiosity провел анализ состава атмосферы Красной планеты, 
выводы пессимистичны

Фактически устройство выступает в роли рации, 
позволяющей участникам голосового чата перегова-
риваться, если расстояние между ними не превышает 
полкилометра. 

Встроенный микрофон защищен от помех, поэ-
тому с его помощью можно разговаривать во время 
движения, и порывы ветра не испортят коммуника-

цию. К общению могут присоединиться до шести 
человек. 

Если же подключить очки по Bluetooth к смарт-
фону, можно слушать музыку, а также отвечать на 
входящие звонки. 

Крупные кнопки на корпусе аксессуара разработа-
ны специально для того, чтобы регулировать гром-
кость или управлять звонками в перчатках. 

The Voice Communicating Ski Goggles доступны в 
трех цветах и продаются на сайте hammacher.com по 
цене 299,95 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Горнолыжные очки организуют голосовой чат

Для любителей прекрасного
Обзор смартфона Sony Xperia ion

Со вчерашнего дня в App 
Store предлагается новое бес-
платное приложение Gvidi 
для iPhone, которое анализи-
рует гастрономические пред-
почтения человека и помога-
ет ему найти кафе, ресторан 
или бар поблизости. Главная 
особенность приложения, со-
зданного российской компа-
нией AlterGeo, это возмож-
ность собирать всю откры-
тую информацию о пользо-
вателе и его друзьях в соци-
альных сетях, изучая личные 
интересы и предпочтения, 
чтобы выдавать максималь-
но точные персональные ре-
комендации. Gvidi посовету-
ет наиболее подходящие 
кафе и рестораны и уточнит, 
с какой вероятностью понра-
вится то или иное заведение. 
Новинка является аналогом 
популярного в Европе и США 
приложения Yelp! для поиска 
различных заведений в том 
или ином городе. РБК daily

Вчера ученые Массачусетско-
го технологического инсти-
тута заявили о разработке 
нового инструмента, кото-
рый поможет политикам, 
градостроителям и другим 
специалистам оценить воз-
можные последствия измене-
ния климата и, как следствие, 
позволит сбалансировать 
риски и подготовить местное 
население к той или иной 
стихии. Комбинированная 
компьютерная модель осу-
ществляет анализ климати-
ческого прогноза, социально-
экономических данных и со-
четает их с различными 
уровнями неопределенности. 
Стимулом для создания по-
добного инструмента стал 
ущерб, который нанес США 
ураган «Сэнди». РБК daily

Американская компания Hammacher Schlemmer представила 
защитные очки для горнолыжников и сноубордистов The 
Voice Communicating Ski Goggles, которые дают возможность 
общаться во время спуска. Заряда устройства хватает для 
12 часов работы в режиме разговора.

http://www.kompaniyagoda.ru
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Я встречал рассветы на дюнах цвета 
червонного золота. Днем меня до кос-
тей прожаривало солнце, пока я искал 
выгодные точки для съемки. А к вече-
ру уставал настолько, что рев моторов 
(их ремонтируют и проверяют всю 
ночь) был мне что мамина колыбель-
ная. И я мирно засыпал под звездами 
величиной с виноградины. А еще была 
неземная красота пустыни — одноко-
ренной со словом «пусто» по кому-то 
дурацкому недоразумению. И не срав-
нимый ни с чем драйв гонки. И пилоты 
на мотоциклах, похожие одновремен-
но и на рыцарей в латах, и на хищных 
птиц с венецианского карнавала...

Одним словом, тогда, в октябре 2010-го, 
я пропал окончательно и бесповоротно. 
Целый год я собирался с мыслями, еще 
год провел в усердных тренировках. 
Учиться ездить фактически приходилось 
заново. Из 13-летнего дорожного опыта 
полезным оказалось разве что знание, 
где у мотоцикла газ, а где — тормоз. Езда 
по бездорожью оказалась совсем дру-
гой, куда более сложной историей. Мне 
повезло с учителями. Казимир Мураш-
ко, заслуженный тренер еще Советского 
Союза, терпеливо втолковывал мне, как 
правильно сидеть, стоять, ездить, пры-
гать — и при этом уцелеть. С квадроцик-
листом Дмитрием Павловым мы позна-
комились еще в Египте. Тогда он на моих 
глазах стал вице-чемпионом мира, а в 
2011-м завоевал чемпионский титул. Все 
эти два раза он, как заправский психолог, 
поддерживал меня в минуты уныния — 
которых, признаюсь, было немало.

Дмитрий давно предлагал мне поехать 
на марокканское ралли — отличную гон-
ку для новичка и по сложности, и по гу-
манности стартового взноса. И вот настал 
день, когда тренер счел, что я готов — не 
бороться за результат, конечно, а хотя 
бы попытаться дойти до финиша. Тут 
помогло знакомство с раллийным вете-

раном Леонидом Майоровым, который 
и организовал нашу поездку. К авантюре 
примкнули бизнесмены Вячеслав Пащен-
ко и Антон Зубов. Гоночный опыт у пар-
ней оказался побольше моего. Пащенко 
участвовал в весеннем ралли Abu Dhabi 
Desert Challenge в Объединенных Араб-
ских Эмиратах. А Зубов прошел все эта-
пы Кубка Мото-
циклетной феде-
рации России по 
ралли-рейдам и 
по итогам сезона 
стал третьим. Так 
в начале сентября 
родилась Troyka 
Team — первая за 
полтора десятка лет 
раллийная команда 
из России в мото-
циклетном зачете. Лидерство «Тройки» 
великодушно принял на себя наш чемпи-
он Дмитрий Павлов.

Полтора месяца пролетели незамет-
но: разработка логотипа и сайта коман-
ды, поиск партнеров, пошив боевой 
формы и тренировки, тренировки до 
изнеможения... Как говорят в сказках, 
долго ли, коротко ли — и вот мы уже 
обживаем гостиничные номера в Эр-
фуде, где будут проходить состязания. 
Мы-то в Эрфуде, а наши мотоциклы 
еще трясутся в грузовике французской 

команды Meca’System где-то в районе 
Танжера. Мы решили арендовать тех-
нику у французов — не факт, что так 
дешевле, но уж точно проще. Не нужно 
везти свой мотоцикл за пять с лишним 
тысяч километров, да и неизвестно, ос-
танется ли от него что-нибудь к концу 
гонки... Но в любом варианте есть свои 

издержки. Вот и вышло так, что завтра 
нам предстоит выходить на старт, а мо-
тоциклы прибудут только к утру. А зна-
чит, о полноценном тест-драйве перед 
боем не может идти и речи.

Первая в жизни гонка, пески, по кото-
рым я ни разу еще не ездил, и вдобавок 
совершенно незнакомый мотоцикл. 
Что-то в этом раскладе мне решительно 
не нравилось. На выручку, как обычно, 

пришел Дмитрий Павлов. Отправля-
ясь попрактиковаться в ближайшую 
«песочницу» накануне старта, он при-
гласил с собой меня. И порекомендовал 
взять с собой не только фотоаппарат, но 
и комплект экипировки. Бесплатный 
мастер-класс чемпиона мира на чисток-
ровной боевой технике — это шанс, от 
которого не отказываются. Не скажу, 
что следующие два часа были самыми 
легкими в моей жизни. Но Павлов ока-
зался прекрасным учителем. «Въехал 
ты в дюны одним человеком, а выехал 
другим», — удовлетворенно констати-
ровал он. Консилиум «Тройки» решил, 
что в целом я готов к прологу: коротко-
му первому дню гонки, который должен 
был определить стартовые позиции 
первого полноценного этапа...

...Когда на длинном быстром пря-
мике тебя обгоняет вертолет, кажется, 
будто до него можно дотянуться ру-
кой — это впечатляет. Дверь по левому 
борту, совсем как в каком-нибудь «Апо-
калипсисе» Копполы, открыта. Только 
вместо пулеметчика оттуда торчит 
оператор с видеокамерой. Было очень 
соблазнительно помахать ему рукой. 
Но, когда стоя едешь на мотоцикле по 
каменистой дорожке, это немного рис-
кованно. Я справедливо рассудил, что 
лучше скучно проехать, чем красиво 
упасть — и не торопясь, с достоинством 

направился к дюнам. На вид песок был 
совсем мягким. Но вся моя уверен-
ность, обретенная было днем ранее, 
разбилась о него, как хрусталь о чугун. 
На первом же холмике мне не хватило 
скорости, и заднее колесо ушло в песок 
по самую ось. Пожалуй, на квадроцик-
ле все было проще: колеса пошире, да 
к тому же их четыре, а не два. Что ж, 
попробуем делать все, как учили... Ко-
нечно, пока я вытягивал мотоцикл из 
песков, меня обогнали все. А тут еще 
и вертолет подоспел: злорадно описал 
пару кругов, пока камера во всех дета-
лях фиксировала мои мучения.

Дюны не любят робких: стоит лишь 
на мгновение сбавить скорость, и ты уже 
никуда не едешь. Выкапывать мотоцикл 
из песка — звучит безнадежно, но на деле 
все решаемо, если знаешь теорию. Ника-
ких лопат, разумеется, никто с собой не 
возит — это прерогатива и тяжкий крест 
автомобилистов. Байк нужно завалить 
на бок и перетащить так, чтобы переднее 
колесо было направлено вниз по скло-
ну. Потом поднять, завести и тронуться 
со второй передачи. Казалось бы, четы-
ре простых действия, но они отнимают 
больше сил, чем вся остальная гонка. 
Особенно если манипуляции приходится 
повторять по два-три раза подряд, а сол-
нце при этом стоит в зените и палит не-
милосердно. Трасса пролога была очень 
короткой — всего 8 км гравия, пыли и 
камней. Песчаный участок был и вовсе 
крохотный — от силы метров пятьсот. 
Лидер того дня импозантный уроженец 
Ниццы Давид Касто пролетел весь отре-
зок — за сколько бы вы думали? За пять 
минут! Мне же понадобилось семнадцать 
с половиной: ведь я оказался единствен-
ным, кто ухитрился откапываться дваж-
ды на таком пустяковом маршруте.

Так я в первый же день своей первой 
гонки оказался на последней строке 
табели о рангах. Впрочем, раллисты 
из российских автомобильных команд 
ПЭК и X-Raid поправили меня: надо 
говорить не «последний», а «первый с 
конца». Но для меня это было слабым 
утешением: ведь я знал, что на следу-
ющий день меня ждут уже не восемь, а 
192 км боевой трассы. И вместо малень-
кой кучки песка будут 4 км через дюны 
знаменитого эрга Шебби. Пропотев-
ший, усталый и злой, я вдруг осознал 
всю серьезность затеи, в которую ввя-
зался. И понял, что шутки кончились...

Продолжение следует. 

АНТОН ПОПОВ

Слабоумие и отвага
Приключения журналиста-мотоциклиста на ралли Баха Марокко-2012
«Эта встреча (книга, поездка) изменила мою 
жизнь!» — признаться, я всегда скептически 
относился к подобным восторгам. Но мой скеп-
сис был посрамлен, когда два года назад кри-
вая журналистская дорожка привела меня в 
Египет, на Ралли фараонов. К тому времени я 
уже был заядлым мотоциклистом. Да, я следил 
за новостями ралли «Дакар». И да, мне немного 
мечталось когда-нибудь и самому прокатиться 
по пустыне. Но та неделя в палатке посреди 
песков действительно что-то изменила.

http://www.bc.rbc.ru
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Хьюго Уивинг играет в фильме 
в том числе женщину, Холли Бер-
ри — немецкую еврейку, Хью Грант 
(у которого на лбу десять классов 
нарисовано) ест людей, не меньше 
повезло и Тому Хэнксу. «Облачный 
атлас», который снимали сразу трое 
(Том Тыквер и Лана и Энди Вачовски) 
и многие из актеров которого играют 
по пять-шесть персонажей — это воз-
можность посмотреть фильм высо-
чайшего уровня кинематографичес-
кой щедрости.

«Облачный атлас» — адаптация рома-
на британца Дэвида Митчелла, вышедше-
го в 2004 году. Шесть историй, связанных 
между собой в единое повествование, 
определенно намекающее на реинкарна-
цию. В XIX веке в южной части Тихого 
океана американец спасает жизнь рабу, в 
1930-е годы его, американца, дневник чи-
тает музыкант, через полвека его музы-
ку слушает отважная журналистка, еще 
через десятилетия один литератор чи-
тает детективы, героиню которых зовут 
так же, как и журналистку. В XXII веке в 
тоталитарной стране на территории ны-
нешней Кореи клон Сонми-451 увидит 
фильм, снятый по роману того самого 
литератора. Еще через несколько столе-

тий Сонми-451 в одичавшем мире будут 
почитать как богиню.

Из-за хитрой структуры, напомина-
ющей шкатулочную (рассказ в рассказе) 
книгу, с какими только яркими приме-
рами интересной техники построения 
сюжета не сравнивали! Диапазон — от 
«1000 и одной ночи» до «Рукописи, най-
денной в Сарагосе» Яна Потоцкого. Ре-
цензент из The New York Times упомянул 
о похожести «Облачного атласа» на крос-
сворд. Что вроде бы наводит на мысль о 
«Пейзаже, нарисованном чаем» Милора-
да Павича. Но на самом деле вспомнить 
можно даже не конкретно этот роман, 
а в целом творчество этого мастера ли-
тературных конструкций.

Создатель «Беги, Лола, беги» Том 
Тыквер и авторы «Матрицы» Лана и 
Энди Вачовски перекроили сценарий, 
упростили сюжеты, выбросили второ-
степенных персонажей, многое, на что 
автор книги намекал, превратили в факт, 
разжевали и положили в рот зрителю все 
идеи, которые хотели до него донести. 
Нет, все мы не умрем, искусство вечно, а 
главным желанием человека всегда будет 
желание свободы. Мы встречаем новых 
людей, которые кажутся знакомыми, но, 
может, мы и правда виделись в прошлых 

жизнях. Даже последний клон может 
стать богом в мире будущего. В жиз-
ни всегда есть место подвигу, все наши 
действия имеют значение, океан велик, 
но состоит из капель.

Ничего оригинального, зато искрен-
не, а главное, богато (в хорошем смысле). 
Яркость и насыщенность картинки (раз-
ная для каждого времени), немыслимые 
костюмы и грим, близкий к идеальному 
монтаж. Холли Берри — еврейка и тут же 
пожилой кореец. Кореянка Пэ Дуна — 
американская красавица-южанка. Хью 
Грант иллюстрирует собой известную 
в России идиому «расписать под хохло-
му». По льющейся через экран смачности 
видно, что все участвовавшие понимают, 
как же повезло попасть в эти кадры. «Об-
лачный атлас» — невероятно духоподъ-
емное кино, снятое с такой страстью, с 
таким энтузиазмом, что если отнестись 
ко всему, что происходит на экране, се-
рьезно, то главного героя фильма — не 
человека, но душу, перепрыгивающую 
из тела в тело героев, оставляя на каж-
дом из тел родинку, похожую на комету, 
душу, для которой люди подобны костю-
мам, — ее почти уже видно.

МАРИНА ЛАТЫШЕВА

Почти видно
В прокате «Облачный атлас» Тома Тыквера и Ланы и Энди Вачовски

Назвать открывшуюся выставку «Новые 
направления» — шаг смелый. Китайское 
искусство действительно молодое и сущес-
твует всего четвертый десяток. После пяти 
тысячелетий непререкаемого следования 
традиции 30 лет — почти ничто. Поэтому 
так любопытно наблюдать за тем, как сов-
ременные китайские художники пытаются 
нащупать если пока не свой самобытный 
путь, то новую европеизированную тра-
дицию.

На основе выставки можно сделать хо-
рошую «угадайку» для студентов, изуча-
ющих историю искусства. Нет, вовсе не 
по непроизносимым именам художников, 
а по тем направлениям уже классического 
западного искусства, на которые они ори-
ентировались в своих работах. Вот висит 
переделанный на китайский лад Ван Гог 
(на самом деле — «Татуировка на руке» 
Лю Бина), вот чистой воды поп-арт (Чжоу 
Синь, Senatus 8). Вот экспрессионизм, пе-
ремешанный с импрессионизмом (Лю Чжэ-
нъюн, «Человек растягивающийся»). Здесь 
что-то от Вазарели, а тут пластиковая аку-
ла — и почему она так настойчиво напоми-
нает Джеффа Кунса?

Вроде бы не напиши в названии слово 
«Китай» и не поймешь, откуда художни-

ки. А с другой стороны, не будь это ки-
тайские работы — приговор был бы куда 
более суровым. К тому же утверждать, что 
собственно китайское отсутствует в этих 
поисках полностью, нельзя. Здесь среди 
живописного беспорядка вдруг появляет-
ся пагода. Там маячат картинки ушедшего 
китайского коммунизма: когда-то вырвав-
шееся из изоляции китайское искусство 
активно пропагандировало себя в мире, 
используя подобную символику, но совре-
менное поколение почти рассталось с этой 
идеей — единственная работа на выставке 
(«Ген сотни революционеров» Тун Дачжуа-
на) превращает знакомые картинки в обои 
с орнаментом. Главный экспонат, пожалуй, 
пластиковый объект в форме скрученной 
змеи или дракона. Символ более чем тра-
диционный, и интерпретацию можно под-
вести многослойную.

Как ни критикуй новое искусство Китая, 
очевидно, что страна взялась за решение 
вопроса серьезно. В одном Пекине коли-
чество галерей современного искусства ис-
числяется сотнями. Китайские художники 
упорно приближаются к первым строчкам 
рейтингов продаж. А сам Китай занимает 
почти 40% мирового арт-рынка (по итогам 
прошлого года). Конечно, состояние арт-
рынка не характеризует качество искус-
ства, но очевидно, что в ближайшие годы 
китайское искусство будет представлять 
все новые поиски собственного художест-
венного языка.

ЮЛИЯ ИЗЮМОВА

Угадайка для студента
В Московском музее современного искусства от-
крылась выставка «Новые направления: молодое 
искусство Китая». Экспозиция, представляющая 
художественные поиски творцов подрастающего 
поколения, проходит в рамках Фестиваля китай-
ской культуры в России.

«Орбитальное» название хотя 
и очень подошло проекту Фила 
и Пола Хартноллов, к глубинам 
Вселенной имело отношение 
довольно опосредованное. Зато 
к танцам — совершенно прямое: 
Orbital — это сленговое название 
кольцевой трассы М25 вокруг 
Лондона, по которой молодежь 
добиралась до первых, еще до-
вольно диких и самопальных 
рейвов в глубинке. Как раз тогда 

на головах братьев по семплерам 
и появились имиджеобразующие 
фонарики. Подсветка на полевых 
дискотеках была абсолютно ра-
бочим моментом — надо же ви-
деть, на какую кнопку нажать.

Первый сингл Chime, за-
писанный в 1989-м, обошелся 
тогда еще домашнему проекту 
всего в 2,5 фунта: четырехдо-
рожечный магнитофон, клави-
ши, драм-машина — остальное 

дело организации и попадания 
в тренд. Электронная парочка, 
обставившись позже синтезато-
рами и семплерами, не собира-
лась становиться персонажами, 
просто включающими музыку, 
и все делала подчеркнуто живь-
ем. Orbital разбирались со всем 
своим аудиобогатством вручную 
и не скрывались за этажерками 
приборов. Последнее пригоди-
лось, когда рейвы из полей офи-
циально переехали на стадионы 
и фестивали.

После выхода своих луч-
ших альбомов — Orbital 2 и 
Snivilisation в 1993 и 1994 годах 
соответственно — Orbital стали и 
одной из первых на тот момент 
электронных команд, пробив-
шихся в хедлайнеры рок-фести-
валей Glastonbury и Woodstock. 
В их музыке было все — грув, 
цепкость, звук и, что важно, 
изрядная доля ума. Последний 
момент, правда, накидавшаяся 
веселыми танцевальными таб-
летками молодежь могла и не 
заметить. Слушая в наши дни 
супербоевики Halcyon+On+On 
или Nothing Left, можно заме-
тить, что музыка эта не только 
для ног, а вещи, что ваяли братья 
Хартноллы, и сейчас выглядят 
не только документом времени, 
но и образчиком по грамотной 
сборке электронной музыки. 
Хватало у них и иронии: назва-
ние того же Halcyon — одновре-
менный намек на транквилиза-
тор халцион и подкол рекламы 
стиральных машин Ariston, а в 

живую версию втыкались еще и 
семплы Белинды Карлайл впере-
межку с Bon Jovi.

Этой весной самораспустив-
шиеся в 2004-м Orbital снова 
взлетели на орбиту. Их альбом 
Wonky претендует на один из 
лучших электронных релизов 
этого года. Пустив в ход старые 
аналоговые инструменты, бра-
тья Хартноллы наваяли вещи, 
которые могли бы оказаться сво-
ими и в 1990-е, и очень к месту 
сейчас. Судя по паре вещей, но-
ровящих нырнуть в дабстеп, и 
на модные течения Orbital тоже 
посматривают. Притом что это 
«та самая» и очень узнаваемая 
музыка, танцы под нее уже со-
вершенно не требуют дополни-
тельных стимуляторов.

Боевое прошлое, впрочем, 
смешным образом настиг-
ло группу в виде саундтрека 
к только что вышедшему в Ев-
ропе фильму Pusher — ремейку 
ленты 1996 года о боевых буд-
нях драгдилера. Визит группы в 
Москву оказывается как нельзя 
более своевременным — на кон-
цертах не делается никаких ски-
док, будет и свет, и музыка. Еще 
в 2002-м английский журнал Q 
внес Orbital в «группы, которые 
надо увидеть, пока вы не умер-
ли». Для тех, кто колбасился 
под песни Satan Live или Belfast 
на московских рейвах в 1990-х, 
это тоже может оказаться очень 
актуально.

МАКС ХАГЕН

На орбите
Британские электронщики Orbital приезжают в Москву

Orbital оказались в числе первопроходцев, сформировавших английс-
кую танцевальную сцену 1990-х наравне с The Chemical Brothers, The 
Prodigy и Underworld — каждый был хорош в своем стиле. Братья Хар-
тноллы секли в первую очередь по хитрому и ладному техно с замахом 
на поля и стадионы, но не лишенному и отличных поп-ходов. В Москву 
Orbital едут с новым альбомом — Wonky и обязательным световым 
шоу — фонарики на головах, конечно, включены. Полетать и потанце-
вать можно 9 ноября в клубе «Известия Hall».

«Анжи», наверное, совершил 
ошибку, выбрав в качестве до-
машнего стадиона для Лиги Ев-
ропы московский «Локомотив». 
Мотивы клуба понятны — после 
того как УЕФА запретил играть 
в Махачкале из соображений бе-
зопасности, руководство «Анжи» 
сделало выбор в пользу Москвы, 
так как реально команда бази-
руется в столице. В Махачкалу 
«Анжи» лишь летает на домаш-
ние матчи, возвращаясь обратно, 
как правило, в тот же вечер.

Однако «Анжи» то ли недооце-
нил напряженность отношений 
между своими и московскими 
фанатами, то ли просто не стал 
учитывать этот фактор. Как бы 
там ни было, на матчах против 
АЗ и «Янг Бойз» «Локомотив» 
заполнялся московскими фаната-
ми, которые активно болели про-
тив «Анжи». Обстановка после 
матчей также оставляла желать 
лучшего, и фактически получи-
лось, что «Анжи» играет в гостях. 

Ошибку исправлять уже поздно, 
так что клубу пришлось искать 
выход из сложившегося положе-
ния. Перед мат-
чем против «Ли-
верпуля» было 
принято доста-
точно спорное 
решение — би-
леты так и не 
поступили в 
кассы стадиона и открытую про-
дажу. Купить билет можно было, 
только подав заявку в сам клуб 
или официальные клубы болель-
щиков. Таким образом «Анжи» 
попытался отсечь радикально 
настроенных московских фана-
тов, однако при этом вышло, что 
махачкалинцы сильно затрудни-
ли доступ на стадион тем моск-
вичам, которые просто хотели 
увидеть своими глазами великую 
английскую команду. Решение 
вызвало резонанс, который вряд 
ли облегчил махачкалинцам под-
готовку к матчу.

В Ливерпуле «Анжи» англича-
нам проиграл, однако выглядел 
совсем неплохо. «Красные» про-
водят очень слабый сезон, и им в 
общем-то не до Лиги Европы, так 
что на своем поле у «Анжи» есть 
неплохие шансы на успех. Победа 
серьезно облегчит махачкалинцам 
борьбу за выход в плей-офф.

Что до «Рубина», то тут все 
просто. Казанцы делят с «Ин-
тером» первое место в группе 
и намного опережают «Нефтчи» 
и «Партизан»: лидеры набрали 
по семь очков, аутсайдеры — всего 
по одному. И если быть честными, 
«Рубину» не так уж необходима 
победа в игре с «Нефтчи» — ско-
рее всего, он выйдет из группы в 
любом случае, как бы ни закон-
чился его матч в Баку. Но лучше 
выиграть в Азербайджане, чтобы 
снять все вопросы уже сегодня.

ДИНА БЕЛЯЕВА

Против «Ливерпуля» 
без болельщиков
Казанский «Рубин» уже на этой неделе может оформить выход 
в плей-офф Лиги Европы. Для этого достаточно будет обыграть 
в гостях «Нефтчи», и в этой задаче нет ничего невыполнимого. 
«Анжи» предстоит испытание посложнее — в Москве махачка-
линцы примут «Ливерпуль».


